

El Periódico de la Adopción

Año VIII, NÚMERO 105, MAYO 2012

Publicación patrocinada por ADOPTANTIS
Centro de información, preparación y apoyo a la adopción.

ADOPTANTIS está integrado por un equipo de profesionales con gran experiencia en el campo de la adopción, compuesto por: Psicólogos; Trabajadores Sociales; Asesores Legales y Consultores Médicos.

Dirección: Lila Parrondo
Domicilio: Marcenado, 10 1º A, 28002 MADRID
Teléfono: 914 164 837
Altas o Bajas en adoptantis@hotmail.com
Web www.adoptantis.org

Editorial

Este mes visitamos Colombia, Costa Rica, Chile, Estados Unidos, México y Rusia en busca de noticias sobre adopción

Las adopciones truncadas movilizan a las autoridades a brindar más y mejores recursos de apoyo a las familias adoptivas.

El derecho a disfrutar de la baja por maternidad no es igual en todos los países, así nos lo revela el Informe Mundial sobre las madres.

Reflexiones y testimonios para pensar, noticias de las Comunidades Autónomas y los artículos recomendados de nuestra Web completan el número de este mes, que esperamos resulte de vuestro interés.

El equipo de redacción

En la Web

Mensualmente incorporamos nuevos artículos en nuestra Web que consideramos pueden resultar de interés para familias y profesionales. Os invitamos a visitarla. www.adoptantis.org

Las últimas actualizaciones:

- «Hay que prepararse por si surgen momentos difíciles»

¿Por qué a los padres biológicos no se les pide nada y a nosotros nos someten a semejante carrera de obstáculos?

Muchos padres adoptantes se hacen esta pregunta ante la dureza de los procesos de adopción. «Porque el bien fundamental que hay que proteger es el menor, son sus derechos los que hay que salvaguardar y por eso el proceso puede resultar duro», recuerda el director foral de Infancia, Jon Lasa.

«Hubo un tiempo en el que pululaba la idea de que primaba el derecho a ser padre, pero la adopción es una medida de protección de menores. ¿Que además se cumple el deseo de unos adultos de ejercer la paternidad? Bien, pero como derecho es el de los menores», añade Rosa Barrio, de Ume Alaia. [Leer artículo completo](#)

- Entre el 10 y el 20 por ciento de los niños y adolescentes españoles sufren trastornos mentales

Uno de cada diez adolescentes españoles sufre depresión, un mal que también padece un dos por ciento de menores entre 6 y 12 años, según la Asociación Española de Psiquiatría del Niño y el Adolescente (AEPNYA).

Así lo han indicado hoy varios expertos que han presentado los resultados de últimos estudios sobre trastornos mentales en la infancia y la adolescencia, con motivo del 57 congreso de la asociación.

Han participado en la conferencia la jefa del servicio de psiquiatría y psicología infantil del Hospital Clínico de Barcelona, Josefina Castro; el jefe de psiquiatría del Hospital Sant Joan de Déu, José Ángel Alda y el psiquiatra del Western Psychiatric Institute and Clinic de Pittsburgh (Estados Unidos), Boris Birmaher. [Leer artículo completo](#)

- **Cuando la apropiación de personas y la adopción están separadas por una gruesa línea de ilegalidad**

La Licenciada en psicología Gabriela Perino analizó la presencia de esta problemática en una sociedad de consumo que a veces prioriza la inmediatez en desmedro de la legalidad.

Gabriela Parino se refirió a la diferencia importante que hay entre la apropiación y la adopción de menores, basada en casos que han ocurrido en diferentes puntos del país, y de personas que buscan sus orígenes biológicos a través de medios de comunicación nacionales.

En este sentido, afirmó: “Me parece importante destacar que estos casos reflejan la realidad de muchas personas que han sido apropiadas en nuestro país, que dan testimonio y padecen en cuerpo propio los efectos dolorosos de una sociedad que naturaliza estas situaciones”. [Leer artículo completo](#)

- **Eva Giberti, presidente del Consejo Asesor del Registro Único de Aspirante a Guarda con Fines Adoptivos**

Eva Giberti es, quizá, la mayor autoridad en adopción de hijos en la Argentina. Es presidente del Consejo Asesor del Registro Único de Aspirante a Guarda con Fines Adoptivos, un organismo relativamente nuevo que intenta, entre otras cosas, crear una red de información para evitar que tanto los chicos en situación de adopción emigren de sus lugares de origen como que las familias interesadas recorran el país en busca de niños en condiciones de ser adoptados.

En este extenso diálogo con Miradas al Sur, Giberti recorre los principales problemas que presenta un tema que interpela los valores sociales, las políticas de Estado y el funcionamiento de la Justicia. [Leer artículo completo](#)

- **Querer y poder**

Si la posibilidad de disfrutar del sexo -aunque más modesto sería usar el verbo “tener”- sin que el embarazo fuera una consecuencia directa operó como una verdadera revolución que echó a rodar la píldora anticonceptiva, la chance de tener hijos o hijas sin implicar la sexualidad no lo es menos. No sólo porque al -ideal- “cuando quiero y como quiero” se le puede sumar también el “como puedo”, sino porque además ese poder se extiende más allá de la pareja heterosexual y amplía a su vez los límites y los modos de concebir a una familia.

La precursora francesa en técnicas de reproducción asistida, Sylvie Epelboin, se asoma a algunos de los debates éticos pasados y presentes que derivan de estas revoluciones silenciosas de suma actualidad en nuestro país a partir de la ley de matrimonio igualitario y del anteproyecto de modificación del Código Civil. [Leer artículo completo](#)

- **Estrasburgo condena a España por una adopción sin permiso paterno**

El Tribunal Europeo de Derechos Humanos condenó hoy a España por “faltas de diligencia graves de las autoridades” al expulsar a una nigeriana y dejar en Murcia a su hijo y darlo en adopción a una familia española sin el consentimiento de su padre biológico, que trabajaba en

Barcelona.

Según la sentencia, aprobada por seis votos contra uno, España violó el artículo 8 (Derecho al respeto de la vida privada y familiar) del Convenio Europeo de Derechos Humanos y deberá indemnizar con 8.000 euros por daños morales, al demandante, K.A.B. [Leer artículo completo](#)

Especial El Periódico de la Adopción Nº 100

En Diciembre, El Periódico de la Adopción llegó a su número 100. Con este motivo realizamos un número especial que hace memoria del camino recorrido en estos últimos cien meses en el campo de la adopción y del acogimiento y nos enorgullecemos de contar con las reflexiones de destacadas instituciones y prestigiosos profesionales.

Para acceder al ejemplar te invitamos a pinchar aquí [Especial El Periódico de la Adopción nº 100](#)

Adoptantis también en Facebook

Encontraréis más noticias relacionadas con el mundo de la adopción en nuestra página en Facebook. Os invitamos a visitarla en [Adoptantis](#)

INTERNACIONAL

Colombia

Un total de 500 menores de edad viven a la merced del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, Icbf en Risaralda, los que crecen en instituciones, granjas u hogares sustitutos soñando con ser adoptados por una familia que les garanticen lo que sus propios padres no pudieron brindarles: amor y cuidado.

Así lo confesó el director nacional del Instituto Colombiano de Bienestar Familiar, Diego Molano Aponte en su visita a Pereira, asegurando que al menos 500 menores declarados en abandono en el departamento son de difícil adoptabilidad ya sea porque se salen del rango de edad que normalmente los padres buscan para adoptar o por problemas físicos.

Son los niños y adolescentes que no recibieron la protección de sus familias ya sea por abandono, maltrato o violación y tampoco salieron en adopción creciendo como hijos del Icbf, siendo su única familia las personas que contribuyen a su cuidado a través de los programas de la entidad. En estos casos la Institución se encarga de garantizarle todos sus derechos como, educación, salud, afecto, entretenimiento, y cuando cumplen la mayoría de edad, la universidad.

Al igual que estos 500 niños risaraldenses, en Colombia son 8600 menores de edad los que permanecen en esta situación, lo que representa el 12 % de los menores que son acogidos por el Icbf para el restablecimiento de sus derechos.

“El Instituto garantiza el restablecimiento de los derechos de 68.000 menores de edad en Colombia, de los que 64.000 se quedan con sus

familias, y 4000 salen en adopción porque los parientes desaparecen o no garantizaron sus derechos. Cerca de 2700 son entregados en adopción en un 55 % de los casos a extranjeros y el resto a familias colombianas” puntualizó Molano Aponte.

Adopción

En el último año en Risaralda fueron declarados en adopción 324 menores de edad porque sus familias no los quisieron volver a ver o no pudieron garantizarle sus derechos, como el de una vida libre de violencia, de los cuales 100 niños son entregados cada año en adopción a familias colombianas o extranjeras.

Con relación a la adopción Molano Aponte explicó que actualmente se ha estigmatizado, pero realmente es la posibilidad que tienen muchas parejas de ser padres, y muchos niños de recibir el calor y el amor de un hogar con todas las garantías para su crecimiento.

El funcionario también señaló que actualmente se están profundizando los protocolos de adopción conforme al debido proceso y se están revisando 1300 casos para corroborar si cumplieron con la norma.

El director nacional del Icbf, aclaró que si un niño entra bajo restablecimiento de sus derechos al Instituto y después de seis u ocho meses los padres no aparecen estos son declarados en estado de abandono.

www.eldiario.com.co

Costa Rica

Son 141 menores, de entre uno y 12 años de edad, que residen en localidades de San José. Durante el año pasado, ellos adquirieron la condición de abandonados.

El Juzgado decidió eliminar definitivamente la potestad que tenían sus progenitores sobre ellos, pues los halló en situaciones de riesgo. Los menores dejaron sus casas o la calle y pasaron a vivir con otras familias o en albergues.

Yerma Campos, jueza coordinadora del Juzgado de la Niñez, indicó que la cifra es similar a la de años anteriores. “Sí hay pequeños aumentos, pero no es que se nos haya disparado”, dijo.

La jurista manifestó que muchos de ellos son después adoptados, otros logran ubicarse con familiares, pero algunos crecen en los refugios.

“Todo el mundo quiere adoptar bebés. Cuanto más grandes, menos se adoptan, y en Costa Rica ya no los quieren adoptar. Por eso, la mayoría de niños de siete años en adelante van a adopciones internacionales”, detalló Campos. El año pasado, fueron adoptados 87 niños.

El Juzgado de la Niñez nació hace diez años. En otras zonas del país, los casos de menores llegan a los tribunales de Familia.

Maltratos

En febrero del 2009, un bebé de solo unos meses de edad ingresó al Hospital Nacional de Niños con golpes en la cara y en los glúteos. Los médicos determinaron que esos maltratos casi le ocasionan la muerte. Por eso, el Juzgado lo declaró en abandono.

Según Campos, la agresión reiterada es la razón principal por la que los menores son separados de sus padres. En el 2010, el Hospital de Niños atendió a 736 menores de cinco años, víctimas de abuso emocional, físico, sexual o negligencia.

Nueva vida

La mayoría de las solicitudes para declarar a menores en abandono surgen a partir de estudios del Patronato Nacional de la Infancia (PANI). Esa entidad atiende por año a 30.000 niños y adolescentes que han sufrido algún maltrato.

A finales del año pasado, la entidad registraba a 4.031 menores protegidos en albergues, familias temporales o bajo el amparo de organizaciones. De ellos, 513 habían sido declarados en abandono.

De acuerdo con el PANI, la mayoría de pequeños que llegan a la institución regresan luego con sus familias, pues, antes de pedir que se declaren en abandono, se trabaja en mejorar las condiciones que ocasionaron la separación.

Hulda Miranda

www.nacion.com

Chile

Con el objetivo de clarificar y visibilizar una realidad que existe, el Servicio Nacional de Menores a través de su Unidad de Adopción lanzó el pasado lunes una campaña de difusión en torno a lo que significa la adopción dando énfasis en dos de los cuatro subprogramas con los que se trabaja como son: Subprograma Recepción y Cuidado del Niño/a y el de Evaluación técnica de los/as solicitantes y su preparación como familia adoptiva.

Esta actividad se realizó en dependencias del auditorium de la Mutual de Seguridad y contó con la presencia del Intendente (s) Víctor Oyarzún, el Seremi de Salud, Pablo Mardones, la Directora del Sename, Katherine Hunter, además de directores de programas de la Red Sename, e invitados especiales.

En la oportunidad, se dieron a conocer los principales aspectos que se llevan a cabo en este proceso, se mostraron cifras en torno al número de niños/as que ingresaron a la Red Sename y se contrastaron con el bajo número que son derivados para iniciársele una susceptibilidad de adopción. También se dio a conocer las cifras de adopciones que se han concretado desde el año 2005 a la fecha, y el bajo número de matrimonios que se han acreditado como idóneos para adoptar en esta región.

Especial énfasis se dio a la realidad que afecta a muchos niños/as que son catalogados "con necesidades especiales", a los cuales no se le ha podido encontrar familia en Chile ni en el extranjero por las características que tienen, entre otras: alto número de hermanos, problemas de salud, edades sobre 5 años como una forma de sensibilizar a los presentes para que se visualice al niño/a a una corta edad. Otra de las realidades que impactó fue conocer la expectativa de edad que tienen los actuales matrimonios declarados idóneos en Chile, los que se concentran mayoritariamente, sólo hasta los 2 años de edad.

La Directora Regional del Servicio Nacional de Menores, Katherine Hunter indicó que en el marco de este lanzamiento que considera el plan de difusión del año 2012, "los asistentes se pudieron dar cuenta de las estadísticas, las que muestran la necesidad de trabajar fuertemente en los diferentes ámbitos que involucra el proceso de adopción, trabajar con la comunidad, trabajar en red, trabajar con los servicios de salud, con todas aquellas personas que a temprana edad tienen contacto con los niños, y eventualmente pueden detectar graves vulneraciones de derecho que impliquen necesariamente que uno tiene que vislumbrar en el futuro una susceptibilidad de adopción, o el inicio de un proceso de adopción tomando en consideración que es muy poco probable que ellos puedan permanecer con sus familias, así que efectivamente es necesario que todos como comunidad nos comprometamos en este trabajo en

conocer, en abrir nuestro corazón, a conocer la institución de la adopción, a reconocerla como una forma viable de hacer familia", precisó.

Añadió que evidentemente esa opción no está basada en un lazo de sangre, pero sí en la alternativa de una familia, de incorporar un niño/a que necesita mucho amor, protección, cuidados y darle las mismas oportunidades que podría haber tenido en su familia biológica. Agregó que efectivamente es un trabajo muy delicado, falta mucho camino por recorrer, "pero nosotros estamos esperanzados que al menos este año 2012, con estas cuatro ideas fuerza que se han lanzado hoy día, nosotros podamos avanzar un poquito mas en el camino de que la adopción o que la familia adoptiva sea legitimada, sea reconocida, y sea también una alternativa para la ciudadanía de la región de Aysén".

www.eldivisadero.cl

Chile

Para las parejas que de forma biológica no pueden tener hijos, la adopción aparece como una buena alternativa, que además ha ido en aumento año a año en Chile, como ocurrió el 2011 con respecto al 2010, anotando un incremento de 31,2%.

De acuerdo al Servicio Nacional de Menores (Sename), el 2011 se registraron 660 enlaces (entregas de niños a padres adoptivos), de los cuales 538 correspondieron a parejas chilenas, mientras que 122 a extranjeros.

Este incremento - que en cuanto a regiones lidera la Metropolitana-también se puede extrapolar a los primeros meses de este 2012, ya que desde enero a marzo se han producido 114 adopciones, 98 a parejas nacionales y 16 a internacionales.

El director del Sename, Rolando Melo, aseguró a La Tercera que "la adopción como opción de familia se ha instalado en la sociedad chilena con mayor fuerza, eso trae como consecuencia el mostrar la transparencia que tiene el servicio, en mejorar los procesos, esa es una explicación, además de las campañas que hemos hecho, de distintos tipos".

Además, la autoridad recuerda el caso de las gemelas abandonadas al interior de un vehículo en la comuna de Pudahuel el año pasado, y que remeció a la opinión pública. "Este hecho también creó conciencia en la comunidad", dijo Melo.

De hecho las cifras lo avalan. En el 2006 se registraron 433 adopciones; el 2007, 442; 2008, 449; 2009, 492; 2010, 503; y el 2011 tuvo 660 enlaces.

Por otro lado, el año pasado las adopciones dieron otra señal. Los niños de cinco años hacia arriba fueron los que más llegaron a nuevas familias, con 178 adopciones.

En tanto, hasta seis meses fueron 148; de siete a 11 meses, 172; y de tres a cuatro años, 104.

Melo consultado sobre esta situación, dijo que "eso va variando, depende de cuándo se produce o detona la calidad de un niño susceptible", es decir, hasta cuándo la familia biológica puede recuperarlo.

Postulaciones

De acuerdo a las cifras obtenidas por La Tercera, los postulantes durante el 2011 llegaron a 568. Mientras que entre enero y marzo de este año, hay 136 solicitantes nacionales, de los cuales hay dos mujeres solteras.

Este ítem, de personas solteras que son ingresadas al sistema de postulación, siempre están por debajo de los matrimonios en cuanto a preferencia.

De hecho, siempre tienen la primera prioridad los matrimonios chilenos o extranjeros con residencia permanente en Chile. Luego si no hay matrimonios interesados, los solteros, divorciados o viudos, chilenos o extranjeros con residencia permanente en el país.

Durante el 2011 ingresaron 474 solicitantes nacionales, de los cuales 12 solteras y 1 soltero (2,7%). El 2010, 403 solicitantes nacionales, de los cuales 8 solteras (2%); mientras que el 2009, se registraron 507 solicitantes nacionales, 12 solteras (2,4%).

www.latercera.com

Estados Unidos

Un grupo de padres hispanos se mostró entusiasmado en alentar a otras familias para que formen parte -como ellos- del sistema de adopción o de crianza, que le provee hogar seguro a menores abandonados o que son sacados de familias con problemas.

María Cintrón describe su experiencia con los tres niños de crianza que tiene, desde hace dos años, como lo "más grande que me ha dado Dios". Ahora sólo espera dar el último paso para convertirse en la madre adoptiva de los pequeños que tienen tres y cinco años de edad.

"Uno se encariña con los niños sin importar de qué nacionalidad vienen", aseguró Luz Ferrera, quien también se encuentra esperando la adopción de los dos pequeños que tiene desde hace tres años y que los recibió, uno a la edad de 7 y el otro directo del hospital.

Menores que forman parte de los casi 1,700 niños elegibles el año pasado para ser adoptados, según cifras de la Administración de Servicios para Menores (ACS), una vez se logra - por diversas razones- terminar con los derechos de los padres biológicos.

La Oficina de Servicios para Niños y Familias del Estado de Nueva York (OCFS) indicó que el año pasado, alrededor de 241 menores de dos años fueron adoptados. De ese total, sólo 68 eran de origen latino, de los cuales 59 eran de dos años y 9 de sólo un año de vida.

Entre el 1 de julio y el 31 de octubre del año pasado, el número de adopciones bajó ligeramente de 345 a 316, comparado con el mismo período de 2010. Igual ocurrió con los casos de niños puestos en hogares de crianza que disminuyó de 2,336 a 1,909 menores.

Actualmente, hay 13,830 menores en cuidados de crianza. Sin embargo, la ACS, no suministró un porcentaje de cuántos de estos menores son latinos.

De acuerdo a Fabiola Toribio, directora de Servicios Sociales del Catholic Guardian Society and Home Bureau, en El Bronx, bajo las actuales regulaciones "nuestro trabajo es tratar de reunificar a las familias, cuando los padres biológicos cumplen con los requisitos que se les han pedido".

Toribio estima que el proceso de adopción tarda, en promedio, entre 12 a 16 meses. "Mientras tanto, muchos padres optan por tener a los pequeños en calidad de hogar de crianza", dijo.

En la casa de Mónica González han pasado cerca de 50 menores durante los más de 20 años que lleva como madre de crianza. "Es duro cuando uno ve esos niños, algunos con tantos problemas. Pero, a la vez, se siente bien el saber que uno les está salvando la vida dándoles un hogar", recalcó.

"Uno sólo repite lo que vivió en su casa y en la mía yo vi el amor a la familia", reitera firmemente Maribel Feliz, que lleva cinco años como madre de crianza.

Vladimir Carvajal, director de Cuidado de Crianza y Servicio de Adopción de la Coalición de Servicios para Familias Hispánicas de Brooklyn, resaltó que es importante que más hispanos se inscriban a los programas de crianza así como de adopción.

"El amor de las madres latinas es inconmensurable y los niños latinos necesitan estar en estos hogares", finalizó Carvajal.

Cristina Loboguerrero

www.eldiariony.com

México

Legisladores de Baja California pretenden reducir el lapso de tiempo en que un menor puede ser adoptado, para lo cual será necesario un decreto que adicionará y reformará algunos artículos del acuerdo publicado en 1999 en el periódico oficial de Baja California, y que está relacionado con el tema de las adopciones.

El argumento para esta reforma, es el aumento de menores abandonados en la calle, orfanatorios y albergues; por lo que instituciones que salvaguardan a los menores en abandono se encuentran saturadas, ocasionando que no se les dé a los niños una atención de calidad.

Durante la reunión, Elí Topete y su equipo de trabajo hicieron una presentación de la iniciativa de reforma a los asistentes, a quienes se les explicó que la misma va en el sentido de establecer en el Estado nuevos mecanismos legales eficaces, con el propósito de acelerar el proceso de adopción de menores para que éstos puedan gozar de más amplias y mejores expectativas de vida y puedan ser reintegrados a una familia y sociedad que pueda brindarles un sano desarrollo intelectual, físico y emocional./P>

Se abordaron también las causas principales de abandono de menores en la entidad, como cuando el menor es resultado de una violación, o porque la madre se encuentra sola y en pobreza extrema, o simplemente porque los padres no pueden hacerse cargo de ellos. Todo lo cual los orilla a abandonarlos a su suerte, sin volver a tener contacto con el menor nunca más, quedando a resguardo del Estado.

Otro cambio que se pretende implementar, es el referente a que el proceso de adopción se simplificará en 6 meses, es decir, que no podrá tener una duración mayor, considerando que durante ese lapso los adoptantes deberán asistir a la escuela para padres por lo menos una vez por semana y esmerarse por cumplir con todos los requisitos, estudios, valoraciones, entrevistas y exámenes necesarios para la adopción.

Elizabeth Vargas

www.ensenada.net

Rusia

Clausurar los orfanatos y dejar tan sólo escuelas hogar especializados: tal propuesta fue emitida por el responsable de los derechos del niño Pável Astajov en la Conferencia Nacional de sus colegas en San

Petersburgo. El registro federal de candidatos a padres adoptivos será el primer paso en este sentido, considera el defensor de la infancia.

Astajov está convencido de que en Rusia habrá familia para cada huérfano. Como patentiza la experiencia de otros países, en particular de Polonia, Bulgaria y Ucrania, la clausura de asilos infantiles es una tarea bien factible. Se quedan tan solo escuelas hogar para niños minusválidos que necesitan una permanente observación médica.

Actualmente en los orfanatos y otros establecimientos infantiles del país se encuentran cerca de ciento cinco mil niños. En opinión del responsable de los derechos del niño, entre los rusos hay muchas personas dignas deseosas de adoptar un niño. Y como quiera que muchas de ellas todavía no puedan adoptar a un niño por razones psicológicas, entre otras cosas, dizque por mala herencia, Astajov propone desplegar una seria campaña informativa en el marco del proyecto "Rusia sin huérfanos". El registro de candidatos a padres adoptivos, cree, ayudará a separar a cuantos por razones varias no puede ser padre adoptivo. Pues en el proceso de educación especial no todos los deseosos pasarán bien las pruebas y los exámenes. La selección estricta de padres adoptivos reducirá al mínimo una renuncia secundaria a los niños. Esto lo testimonia la experiencia de la ciudad de Uliánovsk, a orillas del Volga, donde no ha sido devuelto un solo niño.

Pável Astajov insiste asimismo en la aprobación de las enmiendas propuestas por el Presidente de Rusia a la legislación que prevén la concesión automática de ciudadanía rusa a los hijos nacidos en matrimonios mixtos. Las historias problemáticas de los niños nacidos en tales matrimonios se conocen ampliamente, la última de estas ha ocurrido con la rusa Irina Bergset. Las autoridades de Noruega la privaron de los derechos maternos respecto a su hijo Mijail de 5 años de edad. Ahora será educado por el padre Kurt Bergset, a quien los órganos de instrucción judicial rusos lo sospechan de pedofilia. Si el niño hubiera sido ciudadano de Rusia, el juzgado noruego no podría dictar tal sentencia, apostilla Astajov.

—Haremos todo lo posible para que la ley se apruebe a la brevedad posible, para que las enmiendas sean adoptadas cuanto antes, para que a los hijos de matrimonios mixtos se les otorgue rápido la ciudadanía de Rusia. Lo que nos brindará la oportunidad de emplear los canales diplomáticos y creará una base jurídica.

Irina Bergset, que encabeza la organización "Madres rusas" entregó a Pável Astajov una lista de 66 familias mixtas que solicitan ayuda para solucionar problemas concernientes a sus hijos. En estas familias hay más de cien niños, de los cuales noventa y seis fueron privados de sus padres por los órganos de tutela de dieciocho países, dice Astajov.

—En Noruega once niños, en Finlandia treinta y cuatro, en Holanda dos, en Francia tres, en Alemania tres, en Dinamarca uno, en Inglaterra uno, en Nueva Zelandia uno, en Canadá uno, en EEUU uno, en Italia uno, en Turquía uno, en Chipre dos, en Malta uno, en Austria uno, en Australia uno. El líder absoluto es Finlandia.

Teniendo presente la actualidad del problema de la protección de los derechos del niño, Irina Bergset propuso crear adjunto al Comité de Instrucción Judicial de Rusia un departamento especial para atender a tales familias. Astajov respaldó la iniciativa de la entidad "Madres rusas".

María Domnitskya

spanish.ruvr.ru

Más ayuda para familias adoptantes

El Instituto catalán de Acogida y Adopción refuerza sus servicios para evitar que los niños adoptados sean devueltos

El Instituto Catalán de Acogida y Adopción (ICAA) ha reforzado sus servicios para mejorar la atención a las familias que adoptan niños. Por un lado, mejorará las ayudas que ofrece a las parejas una vez finalizado todo el proceso de adopción (sobre todo, en casos de adolescentes conflictivos) y, por otro, espaciará los cursos de preparación a la adopción para que la decisión sea «más tranquila y reflexiva».

«En ningún caso se trata de poner más dificultades a la adopción, sino de reforzar los mecanismos de reflexión y posteriormente de ayuda a las familias adoptantes que, a veces, se encuentran con problemas con sus hijos y se piensan que es porque es adoptado cuando en realidad es un problema de adolescencia», explicó el consejero de Bienestar Social y Familia, Josep Lluís Cleries.

Servicio gratuito

Con estos objetivos, el ICAA está reforzando el servicio de atención tras la adopción para «orientar, asesorar e intervenir ante los retos que plantea la educación e integración de los menores en el seno de su familia adoptiva». Este servicio, al que están dando un nuevo impulso, es gratuito y está constituido por un equipo multidisciplinar de psicólogos, pedagogos y trabajadores sociales con experiencia en adopciones.

Esta es una de las medidas que pretende ayudar a que no se produzcan casos de renuncia a los menores adoptados, cosa que sucede en un porcentaje bajísimo ya que únicamente 72 menores, la mayoría de más de 10 años, han sido abandonados o devueltos por sus padres adoptivos en Cataluña desde el año 2000, periodo en el que se han producido más de 12.000 adopciones.

«Tenemos que prestar apoyo a familias con hijos adolescentes»

Se intenta sobre todo reforzar el trabajo con las familias que ya han hecho una adopción o acogida, especialmente a las que ya tienen a los menores llegando a la adolescencia. «Tenemos que prestar mucho apoyo a estas familias, sobre todo cuando sus hijos llegan a la adolescencia, porque muchas veces hay problemas que aparecen que la gente se piensa que es porque es un niño adoptado, pero en realidad aparecen porque es un adolescente», según Cleries.

Para reforzar el compromiso de las personas que adoptan y al mismo tiempo ayudarles en su decisión, la formación que antes se impartía «de forma comprimida» a los padres aspirantes para ver su idoneidad —en una tarde de viernes y un sábado—, ahora «la espaciaremos más en el tiempo y se hará en cuatro tardes de viernes repartidas».

www.abc.es

La aventura de una adopción internacional

España es el segundo país en el que se gestionan más adopciones internacionales, sólo por detrás de Estados Unidos. 'La máquina de Efrén' (Sins Entido) es una historia de cómo cambian las vidas de muchas personas cuando ocurre este proceso. La de una niña llamada Selam, que nació en Etiopía y ahora vive en Valencia, la de sus padres adoptivos y la de la pequeña Laia, afectada por parálisis cerebral, cuyos primeros años de vida ya contaron Miguel Ángel Giner Bou y Cristina Durán en 'Una posibilidad entre mil'.

El principio de esta historia es el deseo de adoptar que estos dos diseñadores valencianos habían tenido siempre. En su familia ya había casos de otras adopciones en Etiopía. Y cuando Laia comenzó a ir al colegio se decidieron a poner en marcha una aventura que, por los plazos, requiere grandes dosis de paciencia, señala Durán al otro lado del teléfono. En el hecho de que se transforme en novela gráfica tiene mucha culpa el éxito de aquel primer libro, que también ha sido publicado en Francia. Así, podían seguir contando la evolución de su primera hija.

Hace año y medio que Selam llegó a sus vidas. "Su adaptación fue rapidísima. En dos meses ya se podía comunicar perfectamente y ahora ya domina el lenguaje. Entre las hermanas ha costado un poco más la adaptación, sobre todo a Laia. Pero ahora ya puedo decir que están adaptadas. El proceso de adopción no acaba cuando llegas a casa, acaba tiempo después", explica la ilustradora.

Una inversión emocional

En Europa, no hay adopción internacional en la que sus gastos totales sean inferiores a 18.000 euros, según el portal especializado adopcion.org, una cifra similar a la de estos padres valencianos, aunque la media, según datos de Castilla y León de 2011, se acerca a los 30.000. El dinero es necesario para costear el viaje -en ocasiones requiere semanas en el país de origen del menor- y el papeleo. Pero la que es realmente importante es la inversión emocional. "Aprendes a tener mucha paciencia. Cuando decides ser padre adoptante no paras de buscar información. Necesitas saber qué va a pasar y cómo y acribillas a todo el mundo con preguntas. Luego te das cuenta de que cada historia es cada historia, y las hay que no salen bien, igual que cuando tienes un hijo biológico. Por eso hay que estar preparado para todo", explica.

En Cataluña 70 de 12.000 niños adoptados en la última década habían sido abandonados, la mayoría de ellos de origen extranjero y de más de 10 años.

De ahí el exhaustivo proceso de selección hasta obtener la idoneidad como padres adoptivos, desgranado en 'La máquina de Efrén', un cómic que lleva al lector de la emoción a la sonrisa. Convertirse uno mismo en personaje no es un proceso fácil. "Al principio te cuesta separar lo que eres tú del personaje. Una vez que lo tienes, lo más difícil es decidir qué cuentas y que no. Hay que saber contar las historias, y para eso a veces hay que sacrificar puntos que personalmente son muy importantes para ti pero que no aportan nada a la narración", explica la ilustradora.

'Ves su foto y ya es tu hija'

Los momentos más emocionantes del libro tiene que ver con los primeros cara a cara entre padres e hija. "Cuando nos enseñaron la foto... El momento de la asignación es muy potente. Para ti ya es tu hija", cuenta Durán, que confiesa que es una de las escenas que más le costó dibujar. Y luego está el primer abrazo, que llega meses después de haber visto esa fotografía.

En el caso de adopciones interraciales, Durán explica que en el proceso "te hacen ver mucho que es una persona de otra raza, que estás trayendo a un hijo diferente y que tienes que estar preparado. Pero nosotros ya teníamos en casa esa diferencia con Laia, ya sabemos que no es fácil llegar a un parque y que todo el mundo te mire". Y añade: "Pero a nosotros nos pasa una cosa curiosa. No es Selam la que destaca porque todo el mundo se fija en Laila, que no habla, lleva pañal y se le cae la baba. Y Selam lo lleva bien. Hay un compañero de clase que un año después se dio cuenta de que 'es marrón', como él decía, después de una clase sobre África, a la que acudimos nosotros y les mostramos un vídeo con imágenes del lugar de dónde venía Selam".

Durán confiesa que le daba pereza tener que enfrentarse a los cursos de preparación. Ya tenían una hija, que requiere necesidades especiales, y parecía que no tenía sentido que alguien les explicara cómo ser padre a estas alturas. "Pero te das cuenta de lo importante ante una adopción

es que te expliquen como tratar al niño o la niña y cómo gestionar la parte emocional que trae el niño desde su país". Y en esas reuniones se encontraron de todo. Hay algunos padres que en libro aparecen caricaturizados como animales. "Hay mucha gente que está pensando más en sí mismo que en el niño...", afirma.

Lucía González

www.elmundo.es

Una veintena de menores adoptados en Valencia han sido devueltos

Una veintena de menores adoptados en la Comunitat han sido devueltos. Sólo uno de los 23 niños fue acogido otra vez y hubo once menores que, una vez alcanzada la mayoría de edad, rompieron con la familia

Adopción trunca

- Valencia. En quince casos el adoptado y la familia adoptiva han acabado desvinculándose. Se trata de 18 menores porque hay dos grupos de hermanos.
- Alicante. Constan diez casos en los que figuran catorce menores implicados ya que existen cuatro grupos de dos hermanos.
- Castellón. Dos casos, uno de ellos de adopción internacional y dos hermanos de nacionalidad española.

Muchos de los afectados sufren en su vida adulta problemas de adaptación social. Doble abandono. Primero, por su madre biológica y, después, por los padres que lo adoptaron. En la Comunitat Valenciana, veintisiete adopciones se han visto truncadas desde 2004 hasta 2012, algunas de grupos de varios hermanos.

Aunque apenas representan un 3,8% del total -887 en el mismo periodo-, lo cierto es que no se puede obviar que detrás de los fríos datos se esconde una tragedia personal. La de treinta y cuatro menores que no han podido encontrar el calor del hogar que se les ha negado desde su nacimiento.

La respuesta del niño ante una circunstancia tan amarga varía en función del vínculo que haya establecido con la familia. «Puede ir desde la aparente indiferencia hacia quienes no ha sentido como sus padres, hasta sentimientos de abandono y añoranza o la fantasía de que la ruptura es sólo temporal», explican Manuel García y Javier Romeu, psicólogos de la Conselleria de Justicia y Bienestar Social. En cualquier caso, la seguridad en sí mismo, su confianza en las demás personas y la capacidad para querer y que les quieran «se resentirán seguro».

La Generalitat ha tenido que adoptar medidas de protección en el caso de 23 de estos menores, ya que en los demás -once- la ruptura familiar se produjo tras alcanzar la mayoría de edad. Pero de estos 23 pequeños, sólo uno fue adoptado de nuevo. El resto ha tenido que permanecer en acogida. «Lo terrible de las adopciones truncadas es que llueve sobre mojado», destacan los expertos. Como queda reflejado en el hecho de que, según han constatado, en una parte importante de los casos el adoptado ha tenido problemas de adaptación social después en su vida adulta.

Comportamiento difícil

Pero, ¿por qué los padres devuelven a los niños? Aunque no conviene generalizar, lo más usual es que se trate de una adopción complicada por las características del niño, a lo que se une unos padres adoptivos que no estaban preparados para ella. «Se da con grupos de varios hermanos, menores ya de cierta edad, que han sufrido circunstancias

muy adversas de abandono o maltrato o que han permanecido en instituciones mucho tiempo».

Como consecuencia de estas vivencias, presentan un comportamiento perturbador -contrastados cambios de humor, actitudes impulsivas o agresivas y oposicionismo-, por lo que, abrumados por estos problemas, los padres no logran conectar emocionalmente con él. «E incluso su marcha la ven como un alivio, a pesar de que para la familia la adopción truncada es un fracaso vital tremendo».

Una vez devueltos al centro de acogida, más que un seguimiento psicológico necesitan un entorno sensible, en el que los educadores presten atención a su situación emocional. «Lo que resulta más difícil es que hallen la relación reparadora con un adulto, que afectivamente sea significativa, y que tanto precisan».

E. Bardisa

www.lasprovincias.es

La cigüeña ya no viaja tanto

Desde 2007 en Albacete se han cancelado el 15% de los expedientes de adopción en China. Las solicitudes para adoptar en el extranjero caen en picado en la provincia. Muchos demandantes han renunciado con sus expedientes ya en marcha **LOS DATOS**

Aunque la adopción se ha convertido en una realidad cada vez más latente y extendida en el ámbito familiar en los últimos años, lo cierto es que en Albacete, el número total de solicitudes de adopciones internacionales y nacionales experimentan un descenso, pasando de 50 en 2010, a 38 en el último año. El progresivo endurecimiento de los requisitos en materia de adopción por parte de algunos países es la causa de que las adopciones internacionales disminuyan, pero la verdad es que las adopciones regionales y nacionales también sufren esta caída. Y es que la crisis también deja aquí su huella haciendo que las familias den un paso atrás a la hora de ampliar la familia. Los menores asignados a familias albaceteñas el año pasado fueron 17, mientras que en 2010 el número de adopciones que se hicieron efectivas fueron 23. Respecto a las modalidades, las adopciones internacionales son mayores que las nacionales, una relación que es cada vez menos notable. Así, si en 2010 la diferencia entre ambas adopciones era abismal, -6 nacionales y 17 internaciones -, en 2011 la diferencia apenas es palpable -9 adopciones nacionales y 8 internacionales -, según los datos aportados por los servicios periféricos de Sanidad y Asuntos Sociales de la Junta de Comunidades.

En cuanto a los países más solicitados el pasado año, el cabeza de lista es Etiopía, seguido de Rusia, China y Colombia, mientras las últimas posiciones están ocupadas por Ucrania y Chile. Una tendencia que varía según los cambios políticos y demográficos, así como dependiendo de los requisitos exigidos a los adoptantes y a los tiempos de espera, cada vez más largos.

Un país en el que no se produjo ninguna solicitud el año pasado fue Filipinas. Sara Díaz, delegada regional en Albacete de la Asociación de Familias Adoptantes en Filipinas, 'Batang Masaya', está en trámite adoptivo en este país donde «la adopción tiene que pasar previamente por un abandono, que es judicial, es decir, la familia tiene que reconocer que abandona a la criatura, de manera que queda legalizado», explica.

En general, los requisitos para la adopción internacional se han endurecido «porque se busca reducir la demanda ya que no hay tantos niños y porque la mayoría de las personas que adoptan buscan bebés y hay pocos», afirma Díaz. En Filipinas, las condiciones han aumentado

desde el pasado mes de marzo. Que la pareja tenga hasta el Bachillerato o el antiguo COU, contar con unos ingresos anuales de unos 30.000 euros, un máximo de dos divorcios, y además, las familias monoparentales tendrán que adoptar a niños de nueve a quince años, son los nuevos requisitos que se han establecido en el país asiático. Además, la crisis también afecta al descenso en el número de adopciones. En relación a esto, Sara Díaz explica que, aunque hay muchas personas que piensan que adoptar es muy caro, «no es así, si se compara con la fecundación in vitro».

Tiempo de espera

En general, la espera media de una adopción internacional está en unos 36 meses, apostilla la delegada de la Asociación de Familias Adoptantes en Filipinas. «En China, los últimos expedientes que entran ahora tardarán doce años, por lo que la gente ni se lo plantea».

En la actualidad, en Albacete hay unos 20 expedientes abiertos para la adopción en China. Fernando Mecinas, presidente de Andeni en Castilla-La Mancha, confirma que este año ha habido una solicitud en la provincia para adoptar en China. Generalmente, «son expedientes en vía verde; solicitudes para niños sin 'handicap' no hay en la actualidad, es decir, criaturas con condiciones especiales», explica. Tal y como asegura Mecinas, esta caída en las solicitudes viene sucediendo desde el año 2007, tanto en las adopciones nacionales como las internaciones en cualquier país. Los requisitos en China no se han endurecido en los últimos años, así, desde mayo de 2007 las condiciones son las mismas: «tener estudios preuniversitarios, tener ingresos por encima de 10.000 euros por elemento de familia, además de tener casa propia, trabajo, certificados médicos o llevar casado dos años como mínimo, entre otros».

En China, como en otros países, se está promoviendo la adopción interna. Pero además, la crisis ha afectado a las adopciones de manera que, «alguien que tenga que renovar el certificado de idoneidad, que tiene una carencia de tres años, tiene que tener unas condiciones económicas favorables porque al no ser idóneos se cancela el expediente», apunta el presidente de Andeni en Castilla-La Mancha, que además especifica que desde el año 2007 se han cancelado el 25% de los expedientes en China; el 15% en Albacete.

Por otra parte, Fernando Mecinas argumenta que se da otra situación y es que, una familia de 45 años tiene un abanico de idoneidad de edad que estaría entre uno y tres años, pero ahora han pasado seis años de espera por lo que esa familia tendría 51 y a esa edad el abanico ya está entre siete y nueve años, y «ya hay una nueva idoneidad por parte de la Delegación de Bienestar Social que te dice que ya no estás preparado para tener un niño de siete años», o los propios padres no quieren adoptar a un niño de esa edad.

Y es que, la edad de adopción es importante. Como explica Fernando Mecinas, una adopción de un niño de siete años «es una adopción de mucho riesgo» porque esos chicos ya se han escolarizado en China, han conocido a su familia y a sus amigos, conocen un idioma, y es mucho más difícil escolarizar al niño.

El proceso

El proceso para tramitar una adopción en Filipinas o en China, al igual que en cualquier otro país, empieza en los servicios sociales, después hay que asistir a una charla informativa y más tarde hay que decidirse por adopción nacional o internacional. «La espera para la adopción nacional está en 10 años, que es mucho tiempo pero es que hay que pensar que los españoles no damos los niños en adopción», argumenta la delegada de 'Batang Masaya'.

Tras tomar la decisión sobre el tipo de adopción, hay que pasar un estudio psicológico realizado por los servicios sociales con el que se obtiene un certificado de idoneidad, mediante el que se califica a las familias como aptas o no aptas y se especifica la idoneidad para la edad de adopción.

Además, «la familia es la que decide si quiere adoptar a niños con problemas o niños sanos», así, tal y como añade Díaz, si la familia opta por una adopción en la que el niño tiene alguna minusvalía física o psíquica, «esa familia puede inclinarse por una adopción que se llama línea verde y que es más rápida en casi todos los países».

Para adoptar niños en Filipinas, en la Región no hay ninguna Ecai - organizaciones que se encargan de tramitar expediente en el país de origen de la adopción - por lo que quien quiera adoptar allí «debe intentar hacerlo por protocolo público o solicitar una Ecai que exista en otra Comunidad, como es el caso de Baleares o Cataluña», apunta Díaz.

Dos Comunidades en las que las Ecais todavía tienen abierto expediente, «porque Filipinas ha puesto un cupo límite para las adopciones ya que hay muchas solicitudes». Y es que, cuando China se cerró, muchas familias buscaron otro país asiático como Vietnam o el país filipino.

Ariana García

www.laverdad.es

INFANCIA

Informe sobre el estado mundial de las madres 2011

Noruega es el mejor lugar del mundo para ser madre. La esperanza de vida femenina es de 83 años y la baja es de 392 días al 80%.cAfganistán es el peor: La esperanza de vida es de 45 años y sólo el 14% de los partos cuenta con personal cualificado para asistirlos.España, con sus 16 semanas de baja por maternidad al 100%, se encuentra en el puesto número 12 del ranking mundial, pero a la cola de Europa.

Más de medio millón de mujeres mueren cada año por causas relacionadas con el embarazo y el parto, la mayoría por cosas tan básicas como una hemorragia, un trastorno hipertensivo o una simple infección, que podrían ser tratables o prevenibles.

Partiendo de factores relacionados con el estatus educativo, de salud, económico y político de las madres, así como en el bienestar de sus hijos, Save de Children analizó 164 países del mundo y llegó a la conclusión de que países como Noruega, Australia o Islandia son los mejores lugares del mundo para ser madres, contrastando con las drásticas condiciones a las que se enfrentan las mujeres de algunos países del África Subsahariana, en donde el embarazo se cobra la vida de unas 30 mujeres cada día, por causas que en el primer mundo no ocasionan ningún tipo de trastorno.

Lo mejor y lo peor de cada casa

Ser madre nunca fue fácil, pero según en qué países, las condiciones sanitarias y sociales lo convierten en una 'profesión' de alto riesgo. No es el caso de Noruega, el paraíso para las madres según el informe de Save the children. Aquí, las mujeres tienen una esperanza de vida de 83 años y suelen terminar los 18 de escolarización; sólo 1 de cada 333 niños y niñas muere antes de los cinco años y la baja por maternidad es de 392 días al 80% del salario o de 322 al 100%. Muy de cerca y a la cabeza del ranking le siguen países como Australia, Islandia Finlandia o Suecia, siendo los más aventajados en políticas sociales y con avanzadas medidas que fomentan la igualdad entre padre y madre y facilitan la conciliación laboral y familiar.

Ocho de los diez países que encabezan el ranking de mejores lugares para ser madre están en Europa, mientras que ocho de los diez peores países se encuentran en África Subsahariana.

Es la otra cara de la moneda. En lugares como Afganistán, Sudán, Yemen, Níger o Guinea-Bissau, la vida de madres e hijos corre altos riesgos antes, durante y después del embarazo. Aquí, una de cada 30 mujeres pierde la vida por causas relacionadas con la gestación o el parto y uno de cada seis niños muere antes de cumplir los cinco años.

Si comparamos los accesos a los servicios de salud materno-infantil entre Noruega (el mejor lugar) y Afganistán (el peor) las diferencias resultan dramáticas. El país escandinavo cuenta con personal sanitario cualificado en todos sus partos, el 82% de las mujeres utiliza métodos anticonceptivos y sólo una mujer de cada 175 perderá a un hijo antes de los cinco años. En contraposición, sólo el 14% de los partos en Afganistán están asistidos, el 16% de las mujeres usan anticonceptivos y la esperanza de vida femenina no supera los 45 años. Así, todas las madres de Afganistán tienen una probabilidad muy elevada de sufrir la pérdida de al menos uno de sus hijos a lo largo de su vida.

¿Qué pasa en España?

España ocupa el duodécimo lugar de la lista de 164 países analizados, por debajo de Francia y Alemania y por encima de países como Reino Unido y Suiza. La esperanza de vida femenina en nuestro país es de 84 años (similar a la de Italia o Suiza y sólo superada por Francia y Japón) y la tasa de mortalidad de menores de cinco años es sólo de 4 por cada 1.000.

En cuanto a la duración de la baja por maternidad, las condiciones de las que gozan las mujeres españolas sitúan al país en el octavo puesto del ranking europeo. La baja por se concreta en 16 semanas de baja remunerada al 100%, ampliable a dos semanas más por cada hijo a partir del segundo, si es un parto múltiple y en caso de discapacidad del bebé. Este derecho también se puede ejercer en los casos de adopción y acogimiento, tanto si es permanente como temporal, siempre que los hijos sean menores de seis años.

De las 16 semanas, las 6 primeras son obligatorias para la madre, mientras que las otras 10 se pueden repartir entre el padre y la madre de forma simultánea o consecutiva. Por su parte, el padre dispone de 2 días por nacimiento más 13 días, que pueden ser 15 en caso de parto múltiple y 20 en caso de familias numerosas.

Aunque la situación de España está a años luz de lo que sucede en países como Noruega, no queda en mal lugar en el ranking mundial, aunque sí a la cola de Europa, en donde Suecia goza del permiso más largo (480 días compartidos entre padre y madre percibiendo el 80% hasta los 390 días) y Liechtenstein tiene el periodo de maternidad más bajo (56 días, y ningún día para el padre) seguido de Eslovenia con 84 días para la madre y 11 días para el padre).

Hoy por hoy, las cuentas pendientes en nuestro país: la baja maternal de seis meses y la paternal de cuatro semanas.

Soluciones efectivas y de bajo coste

Mientras que hoy por hoy, las cuentas pendientes de las madres de nuestro país son la baja maternal de seis meses y la paternal de cuatro, por las que pelean numerosas asociaciones y que se han quedado en proyectos a medias, en algunos de los otros 168 países analizados, las soluciones se centran en salvar la vida de los casi 22.000 niños que mueren diariamente alrededor del mundo, la mayoría por causas que se podrían prevenir.

El informe constata que existen soluciones efectivas y de bajo coste que se pueden afrontar económicamente incluso en los países más pobres del mundo. "La lactancia está salvando cada año seis millones de vidas, y podría salvar al menos un millón más si se generalizase la lactancia materna hasta al menos los dos años [...] Dar el pecho no es uno de los

sacrificios que hacemos para prolongar la vida, sino uno de los motivos por los que queremos vivir. No es un medio para lograr un objetivo, sino un fin en sí mismo", explica Carlos González, Pediatra y Fundador de la ACPAM en su ensayo sobre Lactancia Materna recogido en el Informe.

Para Yolanda Román, Responsable de Incidencia Política, la solución pasa por cubrir las necesidades básicas de los servicios sanitarios: "La mayoría de las muertes de niños, niñas y sus madres se podrían evitar ampliando la cobertura de servicios sanitarios básicos y el número de trabajadores sanitarios locales". "Es fundamental que los líderes mundiales cumplan los compromisos adquiridos y es necesario que los ciudadanos presionen a sus gobiernos para que incrementen los fondos destinados a salud materno-infantil en los países en vías de desarrollo, así como que estos países apoyen a los trabajadores sanitarios locales e inviertan en su formación", finaliza.

Y es que las diferencias son abismales de un lado al otro del mundo. Mientras que prácticamente todos los niños y niñas suecos disfrutaban de una buena salud y educación, en Somalia uno de cada seis muere antes de cumplir los cinco años. Da que pensar en este primer domingo de mayo.

www.teinteresa.es

El Ararteko alerta sobre las consecuencias de la pobreza en niños y adolescentes

El porcentaje de menores en el umbral de la penuria a causa de la situación familiar puede superar el 6%. Cada vez son más los que deben renunciar a actividades de ocio y abandonar los estudios de manera prematura

Los datos sobre la incidencia que tiene la precarización de la situación económica de las familias vascas en los menores no son demasiado precisos. Pero, a pesar de esa carencia, que ayer fue puesta de manifiesto por el Ararteko, Iñigo Larmarca, la Oficina de la Infancia y la Adolescencia que se activó hace algo más de un año en el seno de la institución destaca que un número creciente de niños y adolescentes vascos está empezando a padecer de manera directa y preocupante las consecuencias del empobrecimiento familiar. En una comparecencia conjunta, Larmarca y Elena Ayarza, la directora de la Oficina de la Infancia y la Adolescencia, adelantaron que ese es uno de los temas prioritarios en las acciones previstas para este año, ya que «la realidad económica en la que nos encontramos está afectando seriamente a familias con hijos e hijas».

En términos generales, en el 13% de las quejas que hizo llegar la ciudadanía vasca al Ararteko había menores implicados, siendo 294 las quejas que se tramitaron específicamente a través de la Oficina.

El sistema, «en el límite»

Los datos que aportó el Ararteko datan de 2008, correspondiendo por lo tanto a los primeros meses de una crisis económica que se está prolongando más allá de lo que entonces se preveía. Y, en aquel momento, se calculaba que el 6% de los niños menores de 15 años se encontraban en el umbral de la pobreza por su situación familiar.

Desde entonces, «muchas familias que hasta hace muy poco estaban clasificadas como de clase media o de clase media baja» han visto cómo se ha ido deteriorando su situación económica, entrando en una dinámica en la que «la escasez de recursos económicos y la falta de acceso a bienes materiales» acarrea «dificultades para disfrutar en igualdad de oportunidades de derechos básicos como el derecho a un nivel de vida adecuado, a la educación o la salud».

Además de sufrir las manifestaciones más severas de la pobreza como «la infravivienda y la nutrición no adecuada», cada vez son más los menores que a causa de las restricciones económicas que viven en sus casas renuncian a actividades de ocio e incluso tienen que dejar sus estudios de manera prematura, tal como recordó Ayarza.

El Ararteko reconoció, no obstante, que la situación de protección social dirigida a menores funciona en Euskadi «razonablemente bien» aunque ya está empezando a encontrarse «un poco en el límite». Iñigo Lamarca reconoció que de momento no ha percibido recortes en los programas de atención a la infancia y la adolescencia en Euskadi, aunque advirtió de que si se aplican los recortes previstos en Sanidad y Educación tendrán una incidencia clara en la situación de ese colectivo. Si hubo medidas generales de política social que fueron muy criticadas por el Ararteko, como en endurecimiento de las condiciones para percibir la RGI, que ya en 2011 fue objeto de 290 quejas «presentadas por familias en las que, en un alto porcentaje, existen menores».

Adelantando que la Oficina seguirá trabajando en proyectos como 'La isla de los derechos', integrado en el sistema educativo, o el proyecto 'Rainbow', que tiene como objetivo combatir la homofobia y la transfobia, subrayaron que el plan de trabajo de los próximos meses dará prioridad a los colectivos más vulnerables.

N. Azurmendi

www.diariovasco.com

Más de 12 mil niños y jóvenes asesinados en México

Representantes de 12 organizaciones civiles advirtieron que en México no se está cumpliendo con la obligación de proteger los derechos fundamentales de los niños.

- Al menos la mitad de la población infantil y adolescentes en México está expuesta a “situaciones dramáticas” de afectación de sus derechos por la violencia que se vive en el país, alertó Alfonso Poiré presidente de la organización Save the Children.

En conferencia, Poiré y representantes de otras 12 organizaciones advirtieron que en México no se está cumpliendo con la obligación de proteger los derechos fundamentales de los niños.

El presidente de la ONG Ceidas Luis Fuentes informó que del 2002 a 2010 se han registrado 12 mil 742 homicidios de niños y adolescentes, de hasta 19 años, lo cual significa que ha habido tres menores asesinados por día en ese lapso. Precisó que 748 eran menores de un año, más de mil tenían entre uno y cuatro años.

“En nuestro país hay una violencia homicida hacia los niños. No sólo sus derechos no se han protegido, sino que vemos un deterioro en este tema, en pocas palabras los derechos de los niños no se están cumpliendo en México”, reclamó.

En el marco de la celebración del Día del Niño, Fuentes pidió que todo actor político, público y privado reconozca que el marco jurídico que tenemos respecto a la protección infantil no se cumple, y que existe un desorden institucional que ha llevado a tragedias como las de la guardería ABC.

Por su parte, Mónica González, académica del Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, insistió en que el marco jurídico de nuestro país respecto a los derechos de los infantes se encuentra en un claroscuro, pues pidió 12 años de inactividad total, hasta el año pasado en donde se reformó la ley de Derechos Humanos a nivel constitucional, además que la Ley de Justicia para Adolescentes se aprobó en el Senado. Sin embargo lamentó que ésta entrará en vigor

dentro de dos años.

Así mismo, advirtió que existe un vacío legal en materia de prevención para que los menores no se integren a actividades del crimen organizado.

En tanto, la representante de Ideas A.C., Laura Alvarado refirió que la explotación infantil tiene una tendencia creciente, a pesar de que no se refleje en informes oficiales, y detalló que alrededor de tres millones 14 mil 800 niños entre cinco y 17 años trabajan. "Y la mayoría de los que trabajan lo hacen en situaciones no favorables".

Omar Brito

www.milenio.com

JORNADAS

Mediación familiar en búsqueda de orígenes

Presentación del libro "Mediación familiar en búsqueda de orígenes"

Presentación del libro

Jaime Ledesma del Busto

Revelación de orígenes en la adopción

Ana Berásategui Pedro-Viejo

Aspectos jurídicos en la búsqueda de orígenes

Enrique Vila Torres

Importancia de la mediación en adopción, desde el punto de vista de las personas adoptadas

Anna Badía Munill

Importancia de la mediación en su experiencia personal

Yolanda Serrano Segovia

Organizan: Instituto Universitario de la Familia Universidad Pontificia de Comillas - Editorial Grupo 5

Fecha realización: 17 de Mayo 2012 18.30 horas

Lugar realización: Aula Magna Comillas ICAI - Alberto Aguilera, 25 Madrid

ACTIVIDADES ADOPTANTIS

Grupos de apoyo

Grupo de apoyo para padres con hijos adolescentes

La adolescencia siempre es una etapa difícil, tanto para los hijos como para sus padres.

La llegada de los hijos adoptivos a la adolescencia plantea, en ocasiones, retos difíciles de sobrellevar, que pueden poner en riesgo la continuidad de la convivencia familiar

Este grupo de apoyo para padres con hijos adolescentes intenta ser un espacio de reflexión e intercambio de experiencias para aquellos padres que se sienten *desbordados* y atravesando momentos de dificultad.

Horario: Sábados 11 a 12.30 horas

INICIAMOS GRUPOS

Información: telefónicamente en Adoptantis, 91 416 48 37

por correo electrónico en adoptantis@hotmail.com

Grupos terapéuticos para adolescentes a través del arte

El objetivo de este grupo es la utilización de la expresión artística como vehículo de comunicación, impulsor del crecimiento personal y de la creatividad en la etapa adolescente,

Se trata de crear, a través de la expresión artística:

- Un canal de expresión distinto al verbal, donde lo más importante no es el producto final, sino el proceso de creación para llevarlo a cabo y descubrir lo que uno puede decir o comunicar.
- Una experiencia grupal, donde compartir experiencias y vivencias personales, creativas y artísticas desde el respeto y la comprensión.
- Un espacio de escucha, contención y acompañamiento donde elaborar aspectos de uno mismo, para potenciar el proceso de identidad, la creatividad y la autoestima del adolescente.

Participantes: jóvenes de 14 a 16 años. No se requieren conocimientos artísticos.

Frecuencia: Encuentros quincenales de dos horas de duración

Horario: Viernes por la tarde, sábados por la mañana

Coste: 25 € por sesión

Duración del taller: Noviembre 2011 a Junio 2012.

INICIAMOS GRUPOS

Información: telefónicamente en Adoptantis, 91 416 48 37

por correo electrónico en adoptantis@hotmail.com

Talleres

Taller para familias en la espera

Un tiempo especial en el que acercarse a los distintos aspectos de la adopción, los temores y las fantasías respecto a la salud; las diferencias físicas; la aceptación del medio familiar; las dudas con respecto a la solidez del vínculo; los niños y sus particularidades.

- Los padres frente a la decisión de adoptar
- Biológicos y adoptivos
- Vínculo y apego
- El encuentro
- La integración familiar
- Hablando de adopción

Duración: Seis sesiones quincenales

Horario: 20 a 21.30 horas

Coste: € 180 por participante

INICIAMOS NUEVOS GRUPOS

Información: telefónicamente en Adoptantis, 91 416 48 37

por correo electrónico en adoptantis@hotmail.com

Taller de Apoyo Postadoptivo

Una nueva ocasión para reflexionar sobre las cuestiones que se presentan en el día a día de las familias adoptivas: la integración familiar, social, escolar; el origen y cómo referirse a él; como hablar de adopción con la escuela, con el pediatra; la difícil etapa de la adolescencia; la búsqueda de los orígenes.

- Los niños y los padres antes de la adopción
- El proceso de integración familiar
- Las dificultades de la adaptación
- Explicando la adopción
- La búsqueda de los orígenes

Duración: Seis sesiones quincenales

Horario: 20 a 21.30 horas

Coste: € 180 por participante

INICIAN NUEVOS GRUPOS

Información: telefónicamente en Adoptantis, 91 416 48 37

por correo electrónico en adoptantis@hotmail.com

Taller Hablamos de adopción

A pesar de que todos sabemos acerca de los beneficios que aporta hablar con nuestros hijos sobre su historia y las causas que motivaron su adopción, sigue siendo un tema difícil de abordar para muchas

familias.

¿Esperamos a que pregunte? ¿Y si no pregunta? No saber cuando es buen momento, como informar sin causar daño, retrasa el inicio del diálogo familiar.

En ocasiones, las dudas tienen mucho que ver con la dificultad que para los padres representa contar sus propias razones para decidir que la adopción era el mejor camino para ver convertido en realidad sus deseos de paternidad.

Con este taller, eminentemente práctico, queremos echarles un cable. Un punto de anclaje para que el camino no resulte tan dificultoso.

Duración: Tres sesiones quincenales

Horario: 20 a 21.30 horas

Coste: € 90 por participante

INICIAN NUEVOS GRUPOS

Información: telefónicamente en Adoptantis, 91 416 48 37

por correo electrónico en adoptantis@hotmail.com

REFLEXIONES

Las miserias de las adopciones en el continente africano

Solo en 2010, cerca de 4.400 (presuntos) huérfanos etíopes abandonaron el país, un 300% más que en 2004. De igual modo, crecen las dudas sobre la moralidad de buena parte de las acogidas realizadas en países como Tanzania, Sierra Leona o Somalia

¿Buenas intenciones o simple tráfico de menores? Enmarcado en la creciente moda (impulsada por el estrellato del papel cuché) de adoptar a un menor de edad originario del continente africano, recientemente, el diario The Wall Street Journal denunciaba la amoralidad manifiesta a la que se enfrentan, en ocasiones, estas prácticas en Etiopía.

Sobre todo, dada la corrupción, rapidez -y más importante aún- escasez de controles practicada por el Gobierno local.

Los números no engañan. Solo en 2010, cerca de 4.400 (presuntos) huérfanos etíopes abandonaron el país, un 300% más que en 2004; convirtiendo a este Estado en el segundo destino -tras China- en número de apadrinamientos internacionales de ciudadanos estadounidenses.

Eso sí, la historia no es nueva, aunque dado lo lucrativo del paquete humano -el coste de "adquirir" la vida de un menor ronda los 25.000 dólares- lo cierto, es que a nadie extraña este incremento (curiosamente, el despegue humanitario se produjo tan solo un año después la actriz Angelina Jolie acogiera a un menor originario de este país).

Ya el pasado año, el Gobierno de Addis Ababa, quien no ha firmado la Convención de La Haya que otorga cierta transparencia a sus acciones, anunciaba su intención de reducir el número de adopciones practicadas por ciudadanos extranjeros hasta en un 90 por ciento. En aquel momento, el Ministerio etíope de la Mujer aseguraba procesar cerca de 50 peticiones cada día, en un país, con cerca de cinco millones de

huérfanos.

Los casos se multiplican

Sin embargo, la infamia no se limita a este Estado. A mediados de marzo, la Agencia de Registro, Insolvencia y Administración Fiduciaria de Tanzania ya advertía cómo las diferentes ramas del Gobierno estarían infringiendo la política local sobre adopciones.

Según este organismo, de 125 apadrinamientos practicados entre 2007 y 2010, tan solo 44 fueron sometidos a un proceso judicial completo y obligatorio como es requerido por la ley.

Esto significa, que nadie puede determinar con certeza la situación de los restantes 81 jóvenes (por ejemplo, pese a que el Departamento de Bienestar Social tanzano reconoce que doce menores de edad fueron acogidos en ese periodo por familias estadounidenses, Washington eleva este número hasta los 18 casos).

La situación, no obstante, es similar en otros países. En 2000, cerca de 40 familias de Sierra Leona denunciaron la adopción forzosa, en la década de los 90, de sus vástagos por parte de Estados Unidos. Su queja, de momento, no ha encontrado respuesta.

De igual modo, el pasado mes de agosto, tan solo un mes después de que fuera declarada la situación de hambruna en Somalia, el Gobierno turco (uno de los actuales socios prioritarios del país africano) recibió hasta 300 peticiones de familias interesadas en acoger a menores de edad somalíes. Aunque con un Gobierno de efectividad dudosa desde 1991, quizá nadie se paró a pensar en la -también dudosa- legalidad que podrían tener estas adopciones.

Eduardo S. Molano

www.abc.es

Hogar para chicos con historia

Hoy en Mendoza (Argentina) hay más matrimonios que niños para ser adoptados. Una posibilidad es el grupo de hermanos. Testimonios y la palabra de un especialista.

Hay más matrimonios que niños para ser adoptados; y más posibilidades de adoptar grupos de hasta 4 hermanos, o chicos desde los 4 años en adelante. Y, un dato más: casi 600 familias están inscriptas en Mendoza para adoptar niños menores de 4 años. Esto marca una tendencia: "la adopción de niños grandes no es un cheque en blanco, no es algo asegurado: es una historia por construir", dice el licenciado Gonzalo Valdés, del Equipo Interdisciplinario de Adopciones.

Animarse a la adopción de niños mayores

"La base de la vinculación adoptiva está en una buena evaluación y la preparación para poder asumir la paternidad y maternidad adoptiva, una forma de parentesco". Así opina la doctora María Fontemachi, jueza penal juvenil. "En la vinculación biológica pueden haber fracasos pero lo que se intenta es que en la adopción esto no suceda, por eso se hace tanto hincapié en la preparación con profesionales especializados que ayudan, tanto al hijo como a los padres, a superar los problemas de integración y adaptación. La adopción simple es cuando se da al niño a otra persona, que toma la patria potestad pero no se corta el vínculo biológico; o cuando se adopta al hijo del cónyuge".

La doctora Fontemachi, quien preside la Asociación Latinoamericana de Magistrados, Funcionarios, Profesionales y Operadores de Niñez, Adolescencia y Familia, explica: "En el mundo de hoy prácticamente no hay instituciones. La orientación de organismos que se ocupan de la

infancia, como Unicef o la Convención Internacional de los Derechos del Niño, marca que los niños deben crecer bajo el amparo de una familia de acogimiento. El nuevo Código Civil (que aún no está en vigencia) dice que un menor no puede estar más de 6 meses en una institución”.

La licenciada María del Carmen San Martín, coordinadora R.U.A (registro único de adopción) y del Equipo Interdisciplinario de Adopciones, explica que hay niños con problemas serios de salud, o edad cercana a la adolescencia, para quienes es muy difícil encontrar familias. Se intenta ubicar entre los inscriptos a parejas de 40 años de edad promedio, para que adopten niños de hasta 10 años; ya que es más acorde a las respectivas edades”.

¿Porqué cuesta tanto que se adopten chicos grandes?

El licenciado Gonzalo Valdés, lo explica: “En el imaginario colectivo está la idea de que los niños más grandes traen problemáticas irreversibles. También se cree que, al ser más chiquito, se va a adaptar más rápido. Yo creo que lo chicos no vienen con nada irreversible, sino con problemáticas; al igual que los adultos. Lo que hay que hacer es implementar los instrumentos”.

¿Prevalece el éxito en estas historias?

Sí. La inmensa mayoría de los casos es exitosa. Hay historias que son mas difíciles, hay algunas familias que no pudieron con niños de estas edades; pero, después de un fracaso, los chicos fueron adoptados por otras familias. Los niños con patologías están en Hogares de la Dinaf, o en familias transitorias. No es sencillo encontrar gente que pueda vincularse con un niño con parálisis cerebral; por ejemplo.

¿Cuánto pesa el pasado en estos casi adolescentes?

La licenciada Silvia Maldonado, asistente social, detalla: “Respecto a la historia de vida del niño, o la mochila que traiga, lo que él pueda saber o recordar de su lugar de origen y sobre sus familiares, la experiencia muestra que una actitud de dispuesta escucha, continente y afectuosa por parte de los futuros padres, hace que disminuya la gravitación de aquel doloroso pasado, y la necesidad que el niño tiene de expresarse sobre él. Si hoy trazáramos la historia de un chico adoptado en una línea del tiempo, el transcurso de la convivencia con la nueva familia, ocuparía la mayor parte, y su pasado iría ocupando cada vez menos espacio”.

Judith Betina Scheyer

www.losandes.com.ar

"Tus amigos logran el embarazo a la primera y eres como el patito feo"

El ser humano es un animal muy peculiar. Es el único en que unos individuos deciden conscientemente descartar su perpetuación, interrumpir conscientemente la transmisión de sus genes pese a ser fértiles (inconcebible para cualquier otra especie), al tiempo que otros incapaces de tener hijos recurren a cualquier medio a su alcance para poder ser padres.

Sobre todo para poder ser madres por que, no nos engañemos, la carga psicológica de pasar por el proceso de una fecundación in vitro puede recaer en ambos miembros de la pareja, pero la física es exclusiva de la mujer.

Además, cada vez más mujeres sin pareja inician este camino para lograr ser madres en solitario. En los últimos 10 años ha aumentado un 80% el número de mujeres sin pareja que recurren a la reproducción asistida.

Se calcula que el 15% de las parejas españolas en edad fértil tienen problemas para concebir de manera natural. Ante esa imposibilidad unas deciden renunciar a ser padres, otras optan por la adopción y un número cada vez creciente pelean por tener un hijo como sea: con inseminación artificial, mediante fecundación in vitro, utilizando óvulos de una donante... unas 50.000 parejas pasan al año en España por el proceso de fecundación in vitro.

Un empeño que supone someterse a diferentes pruebas médicas y procesos hormonales y que "es emocionalmente duro y económicamente caro" en palabras de la doctora Victoria Verdú, coordinadora de ginecología de la clínica de fertilidad Ginefiv .

Ana Isabel ha pasado por ese largo camino de la reproducción asistida, una ruta llena de esperas, esperanza, desesperanza, decepciones y, por suerte en su caso, también alegría al lograr al final el tan deseado embarazo. Ahora, con 37 años, es madre de un niño de año y medio. "Una vez lo tienes, todo se olvida", sostiene. Algo en lo que casi con toda seguridad coincidiría con todas las mujeres que también han logrado triunfar sobre los designios de la naturaleza merced a la tecnología reproductiva.

Comemos bien, nos cuidamos, estamos sanos, no somos mayores" y te preguntas por qué Ella tenía 34 años cuando comenzó a buscar un embarazo: "Estuvimos dos años y la verdad es que lo viví muy mal. Todos tus amigos lo consiguen a la primera, todo el mundo está pendiente de tí y tú te sientes como el patito feo. Había meses que era horrible cada vez veía la regla. Piensas "comemos bien, nos cuidamos, estamos sanos, no somos mayores" y te preguntas por qué".

"Me considero una persona fuerte", reconoce Ana Isabel, que no necesitó ayuda psicológica. Pero es frecuente que muchas mujeres sí que requieran ayuda profesional.

La doctora Verdú reconoce que es relativamente habitual que detecten algún problema y recomienden acudir a la consulta de un psicólogo. De hecho en la clínica tienen dos psicólogos en plantilla. "Se alcanzan niveles de estrés importantes. Especialmente cuando es necesaria la donación de gametos (óvulos o espermatozoides) surgen muchas dudas e inquietudes", explica.

Fue a los 36 años cuando Ana Isabel y su pareja comenzaron a someterse a diferentes pruebas: "A mí me dio una baja calidad ovocitaria por la edad y mi marido baja calidad espermática por el mismo motivo".

Y es que la edad de corte, el punto de inflexión temporal de la maternidad, parece ser los 35 años. A esa edad se ha constatado que comienza a empeorar la calidad de los óvulos y a aumentar la posibilidad de que el niño tenga trastornos cromosómicos. A esa edad ya no se pueden donar óvulos. A esa edad se comienzan a recomendar pruebas diagnósticas como la amniocentesis. A esa edad no se pueden donar embriones. A partir de esa edad las posibilidades de quedarse embarazada se reducen un 5% cada año.

Ana Isabel explica que fueron directamente a una clínica privada, no se plantearon recurrir a la sanidad pública por los largos tiempos de espera pese al alto coste económico: unos 6.000 euros en total en su caso. "Conozco otras parejas que han tardado dos años en ser atendidas. Te pones a ser madre con cuarenta años. No puede ser".

Es un proceso que vives con mucha incertidumbre, prima la confianza en que todo saldrá bien "Nos recomendaron la inseminación artificial", sigue contando Ana Isabel. "Pasamos por dos inseminaciones y no lo conseguí. Transcurrieron dos meses entre una y otra. En otros dos meses intentamos ya la fecundación in vitro y tuvimos suerte a la primera. Lograron seis embriones, me transfirieron dos y uno salió adelante". Y reconoce que hay que estar dispuesto a asumir el riesgo de un embarazo múltiple.

Así contado parece sencillo, pero confiesa que es un proceso que "vives con mucha incertidumbre. Lo llevamos juntos mi marido y yo y sí que es

un poco duro. Prima sobre todo la confianza en que todo saldrá bien".

Reconoce que la opción de la adopción "no llegó a ponerse encima de la mesa. Era como un tema tabú en casa. Mi marido lo habrá pensado mil veces y yo otras tantas. Pero preferíamos agotar esta vía".

Ana Isabel quita importancia a la parte física del tratamiento: "Durante la hormonación te sientes un poco más hinchada, más irritada, pero no nada importante. Y la punción para extraer los óvulos es similar a la amniocentesis".

En la clínica hay cuatro embriones vitrificados esperando: "Nos estamos planteando intentar otro embarazo, tengo casi 38 años, es el momento".

Y termina recomendando a todas las mujeres que luchan por ser madres, que no dejen de pelear, que no desesperen, "que vayan a por todo, tanto en la pública como la privada para poder tener a sus hijos biológicos".

Melisa Tuya

www.20minutos.es

REQUISITOS

País por país: Ecais en Madrid

- **BRASIL**
ASEFA
- **BULGARIA**
MIMO
- **BURKINA FASO**
MUNDI ADOPTA
- **CHINA**
ACI
ANDENI
- **COLOMBIA**
ADAIMA
ASEFA
BALMS
- **EL SALVADOR**
MIMO
- **ETIOPIA**
CIELO 133
FEYDA
MUNDI ADOPTA
- **FILIPINAS**

- ACI
- HONDURAS
 - ASEFA
 - PROFILIA
- HUNGRIA
 - MIMO
- INDIA
 - NIÑOS SIN FRONTERAS
- MALI
 - MUNDI ADOPTA
- MEXICO
 - PROFILIA
- NEPAL
 - CIELO 133
- PANAMÁ
 - MIMO
- PERÚ
 - ASEFA (Sólo para menores con necesidades especiales)
- POLONIA
 - CREIXER JUNTS
- RUSIA
 - ANDAI
 - ASEFA
 - CREIXER JUNTS
- VIETNAM
 - ACI
 - INTERADOP

TESTIMONIOS

Aventura extraordinaria

Mabel y su marido trabajan en el Poder Judicial, adoptaron 4 hermanos de 10, 11, 13 y 15 años.

Después de 11 años de casada, y de haber perdido un embarazo, se anotaron en el Registro Único de Adopción. "No pedimos bebés por la actividad que teníamos y aparte por nuestra edad. Creíamos que era mejor encaminarnos hacia chicos más grandecitos. Visitamos hogares para la época del Día del Niño y para Navidad, porque colaboramos en

iglesias, y ahí conocimos a los niños que hoy son nuestros hijos. Estaban en el Hogar número 11 de Godoy Cruz, luego de haber vivido 5 años con una familia cuidadora en San Martín. Comenzamos sacándolos los fines de semana, luego los feriados, durante varios meses.

Hasta que se generaron conflictos en el Hogar, porque lo que surge entre los mismos niños es quién tiene antes una familia. Mis chicos contaban que habíamos ido a la montaña, habían jugado a la pelota, tenían una libertad mayor que en el Hogar. Hasta llegó el momento en que no los dejaban salir porque estaban castigados, por peleas con otros chicos, que se generaban por el relato de lo que hacían con nosotros. Un día fui a buscar al más pequeño a una clase de apoyo, y lo encuentro que estaba orinado con mal olor. Eso fue determinante para pedirlos al juez de menores. No hice ningún tipo de denuncia contra el Hogar, tratamos de ser lo más discretos posibles. De ahí en más quedaron en casa e hicimos todos los trámites necesarios. Teníamos una casa grande, pero no ropa, hubo que salir a las corridas a comprar camas y sábanas.

El apellido. Ellos mismos adoptaron nuestro apellido antes de llegar a casa, también querían cambiarse el nombre, pero en el juzgado no se los permitieron.

La psicóloga del Registro de Adopción le preguntó a uno de mis hijos: ¿Cómo van a explicar en la escuela que comenzaron con un apellido y ahora tienen otro? Y el niño que tenía 10 años en ese momento respondió: "A mí me bautizaron de nuevo".

Al principio nos llamaban tío y tía, hasta que un día el mayor nos pidió autorización para llamarnos mamá y papá. Les respondimos que lo hicieran, si ése era su deseo.

Comenzar una nueva vida. La Dirección de Escuelas me los ubicó en la misma escuela y en el mismo turno, son excelentes alumnos. Al que más le cuesta es al menor porque tuvo problemas de desnutrición. Va avanzando de a poco, ha aumentado 10 kilos desde que llegó acá, cuando los conocí eran piel y huesos. La nena fue la que más subió de peso, aunque no son gordos. El estado físico, en general, era lastimoso. El mismo pediatra les dice: "¿cómo les ha cambiado la piel, el pelo, la tristeza que traían, cómo les cambió la vida!".

El mayor todavía no asumió su edad. Es como que se volvió de niño de golpe, porque antes protegía a sus hermanos, le tenían mucho respeto. El cambio llegó el día en que le dijimos que nosotros éramos los padres, y que él se despreocupara.

Quiero aconsejarle a la gente que se anime, que los adolescentes son hermosos; más allá de lo difícil que es esta etapa del desarrollo. Tienen mucha necesidad de familia, son muy inocentes. Para ellos todos son buenos, viven pidiendo cariño. Si son más rebeldes es por las carencias que han tenido, pero tienen tanta necesidad de afecto, que son diferentes. Ellos no sabían lo que era tener un padre. ¡Se puede: nosotros los hemos logrado!

Qué le pasó a Mabel, mujer. "Estoy rodeada de cariño, convertirme en mamá de repente fue volcar todo lo que tenía adentro. Para mí fue un cambio muy grande, tengo un marido que me ayuda muchísimo. El primer tiempo fue difícil, de ser 2 a ser 6, aprender a organizarnos en la vida nueva que íbamos a llevar. Me sentí plena, porque los chicos son tan cariñosos, y nos compraron de entrada, nos cambiaron la vida, era como que ellos nos venían a cuidar a nosotros. Aprendemos de ellos y ellos de nosotros".

Emiliano, 15 años, el hijo adoptivo mayor. "Me encanta estar acá, es una enorme alegría lo que han hecho por nosotros. Tenemos de todo, nos han regalado cariño, amor, bicicletas, hacemos deportes, nos vamos de vacaciones. Siempre, cuando hay cumpleaños, le llevamos el desayuno a la cama a los papás, para Pascuas les compramos un huevito. Estamos todos felices".

Dos niñas adoptadas por una familia en distintas ocasiones resultan ser hermanas

La madre adoptante busca a los padres biológicos de las jóvenes. «Quiero darles las gracias por darme dos preciosas niñas», afirma Bonnie

Dos niñas abandonadas en China cuando eran bebés fueron adoptadas por una informática estadounidense en dos visitas separadas en el tiempo a un centro de adopción del país asiático. Bonnie adoptó un bebé cuando éste contaba con sólo 14 meses de edad. La informática había estado pensando adoptar desde hacía mucho tiempo, y al final, se decidió y voló a Changde, en la provincia china de Hunan.

En declaraciones a El Pueblo en Línea Bonnie afirma: «Cuando la vi, no podía describir con palabras lo linda y hermosa que era; tenía los ojos grandes, pero sin pelo. Me dijeron que había nacido con un tumor en la cabeza y la cirugía le dejó una cicatriz». Marca que fue curada con éxito en los Estados Unidos. Tres años después, la informática estadounidense volvió al centro de Changde, y adoptó a otra niña que había sido recogida allí diez días antes.

El parecido físico de las niñas llevó a Bonnie a realizar un test de ADN

El parecido físico de las niñas hizo que Bonnie sospechase, y le llevó a realizar un test de ADN. Las pruebas confirmaron que las niñas adoptadas eran hermanas biológicas. «Esto es un milagro», cree Bonnie. «Ellas son muy sanas, inteligentes, amables y muy cercanas entre sí. Estoy muy orgullosa de ellas», dice Bonnie a El Pueblo en Línea. Clyde, tiene 15 años, y Riley, 11. Las niñas quieren conocer cuáles son sus orígenes y a sus padres biológicos, así es que Bonnie los ha buscado en el municipio de Chongqing, en el suroeste de China. «Quiero darles las gracias por darme dos preciosas niñas», afirma Bonnie.

Las hermanas han escrito una carta a sus padres. «Mamá y papá, si nuestra llegada ha perturbado vuestra vida diaria, os pedimos disculpas. Hace muchos años abandonasteis dos nuevas vidas. Estamos pensando que debéis de estar muy tristes y desamparados. Desde entonces, debéis de estar pensando en nosotras, y deseando ver a vuestras propias hijas otra vez. Somos muy afortunadas de haber sido adoptadas por la misma familia estadounidense, estamos muy contentas aquí. A medida que crecimos, queríamos saber de dónde éramos, quiénes sois y si tenemos otros hermanos. Mamá y papá, os echamos de menos. Siempre aparecéis en nuestros sueños. No os culpamos, muchas gracias por habernos dado la vida», dice la misiva.

www.abc.es

Chernóbil y Aragón, dos hogares a 3.500 kilómetros

Los "huérfanos sociales" de Ucrania, los descendientes de quienes de un día para otro se quedaron sin hogar y sin forma de vida tras el desastre nuclear de Chernóbil, siguen encontrando en Aragón un motivo para tener una vida menos dura.

Se acaban de cumplir 26 años desde que un 26 de abril se produjera el desastre nuclear civil más grave de la historia y una de las mayores catástrofes medioambientales, cuyas secuelas aún perduran hoy en día.

La Asociación Asistencia a la Infancia de Aragón trabaja desde hace 16 años, una década después del desastre y siguiendo un llamamiento europeo, contribuye con las necesidades básicas de cada orfanato y

acoge cada año a los pequeños que encuentran en 150 familias aragonesas un segundo hogar.

El presidente de esta organización, Eduardo Puente, recuerda los comienzos de cuatro familias aragonesas que poco después se constituyeron como asociación.

Desde entonces, gracias al programa de acogida los hogares aragoneses ayudan a los niños con estancias en España durante el verano y en ocasiones en Navidades.

"Buscamos siempre a los niños más necesitados, bien a los que estén en orfanatos o a los que viven en familias con una situación más precaria", explica a Efe el presidente de la Asociación.

A pesar de los años que han pasado, todavía quedan muchos de estos "huérfanos sociales". "Muchos trabajaban directamente en la central o vivían de ella, y otros en la agricultura y tras el desastre los trasladaron a ciudades donde no tenían forma de ganarse la vida", afirma.

Ahí está el origen de las dificultades que viven algunas familias, con pocos recursos y problemas de alcoholismo entre otros, añade el presidente, situaciones muy difíciles especialmente para los más pequeños. "Hoy todavía se vive una nefasta situación económica en toda la zona alrededor de la central y el desarrollo es muy lento", dice.

Los niños comienzan a venir a España cuando tienen entre 8 y 11 años y sus visitas se prolongan hasta que cumplen 18, aunque a partir de entonces suelen volver pero ya como traductores y como adultos responsables del grupo.

Cualquier familia puede optar a convertirse en un hogar de acogida para estos niños, poniéndose en contacto con la asociación. "El único requisito que pedimos es que sea una buena familia, aunque sea de un solo miembro pero que tengan ayuda para atender al niño por si se ponen enfermos. Que tengan para darles el amor que ellos no tienen en muchos casos en Ucrania", relata Puente.

"Nosotros no teníamos hijos y pensamos al ver un programa de televisión que podríamos ofrecer un hogar aunque fuera por un tiempo a estos niños que lo necesitan", recuerda.

Es el inicio de la historia de Francisco Ripoll y su pareja con esta asociación, que trajeron por primera vez el pasado verano a un niño de 9 años, y volvió de nuevo a Teruel en Navidades, una historia que cuenta para animar a otros a seguir el mismo camino.

"Unas simples zapatillas pueden arrancarles una sonrisa, pero también es muy beneficioso para ellos, por ejemplo, la mejora en la alimentación que tienen aquí", señala.

Pero sobre todo lo que agradecen es "el afecto y el cariño", especialmente aquellos niños que vienen de orfanatos, añade, mientras recuerda que siempre se van de regreso a Ucrania entre lágrimas.

Las familias pudieron comprobarlo en un viaje que hicieron el pasado mes de marzo a Ucrania para conocer las condiciones en las que viven.

Durante su estancia, familias y niños de acogida fueron a la ópera, al circo y realizaron rutas culturales con el objetivo añadido de que los pequeños descubrieran otras realidades en su país y terminaron con una visita a los hogares de los niños, que fue lo más emotivo del viaje.

"Ahí pudimos comprobar en primera persona la realidad. Con la ayuda de traductoras que habían sido niñas acogidas en España, pudimos conversar e intercambiar experiencias. Nos obsequiaron con una comida que, aunque humilde, era lo mejor que tenían", relata.

En este viaje también participó la escritora Teresa Grasa, autora de la novela "Eloísa y su huerto entre los manzanos", cuyos personajes están vinculados con Ucrania y Aragón y que ha donado los beneficios de la venta de la obra a la asociación.

Francisco reconoce que al principio "asusta un poco por el temor de no entenderte bien con ellos por el idioma, o porque puedan ser problemáticos, pero pronto deshechas esos miedos", concluye.

EFE

www.abc.es

ADOPCIÓN Y ACOGIMIENTO EN LAS COMUNIDADES

Andalucía

'Vacaciones en paz' contará este año con ochenta pequeños que se repartirán por 28 municipios de toda la provincia

"Ayer por la mañana nos faltaban 9 familias y por la tarde ya eran 10", es lo que anunció la vicepresidenta de la Asociación de los Amigos del Sáhara, Clara Martínez, que presentó el estado en el que se encuentra Vacaciones en paz y solicitó el empujón de los almerienses para que este año los niños puedan prepararse en la provincia del duro invierno que les espera con sus familias de origen.

La diputada de Cultura, María Vázquez, presentó el proyecto, organizado por la Asociación de Amigos del Sáhara y con la colaboración de Diputación: "Para la Institución es una gran satisfacción poder colaborar con esta iniciativa que da oportunidad a los niños que viven en los Campamentos de Refugiados saharauis en el desierto de Tindouf, de participar durante unos meses en una cultura diferente y acogidos por familias almerienses".

La Diputación Provincial colabora este año sufragando parte de los gastos de transporte aéreo y terrestre; así como actividades y monitores saharauis que acompañan a los niños. Vázquez pidió a los almeriense "a que participen en esta iniciativa, que supone una ayuda fundamental para los niños y una experiencia enriquecedora para las familias que deciden acogerlos en casa durante los meses de verano".

Vacaciones en paz cuesta 60.000 euros, de los que ya cuenta con la ayuda de Diputación, y el Ayuntamiento de Almería también se ha comprometido a dar una subvención. La Asociación quiere que se cierren las familias de acogida para presentar el proyecto a la Junta de Andalucía.

La vicepresidenta señaló que para acoger a estos niños es necesario que "no tengan más de 65 años y no tener abierto ningún proceso de adopción. Las familias monoparentales así como mujeres y hombres solteros y matrimonios sin hijos pueden participar en el programa".

Este año serán 80 niños los que se repartan por 28 municipios de la provincia, de los que 52 repiten experiencia y 25 llegan por primera vez. Los tres restantes, aunque están fuera de la edad, llegan por motivos médicos.

Los niños acogidos tienen edades comprendidas entre los 9 y los 12 años. Se tienen en cuenta factores como los pequeños que sobresalen en las asignaturas de sus colegios, los que tienen enfermedades que no pueden ser solucionadas por sus médicos y los que hayan fallecido sus padres.

Martínez aseguró que los niños "vienen cada vez más delgados. Es necesario que vengan para alimentarse y también cuentan con el SAS gratuito".

La vicepresidenta se muestra contenta "por el apoyo de las familias,

medios e instituciones. Será porque el proyecto es importante. El pueblo saharauí sabe que la sociedad española está ahí".

La coordinadora de la Asociación, María Elena Fernández apuntó que "la sociedad está haciendo un esfuerzo increíble por la mala situación económica. Almería es solidaria y apoya nuestros proyectos".

Las familias interesadas pueden informarse llamando al 661971521 y al 661971519. También hay más información en www.sahara-almeria.es.tl.

Baleares

El endurecimiento de las condiciones en los países de origen de los menores ha ocasionado un descenso del número de adopciones internacionales en el último año. El número de expedientes abiertos para solicitud de adopción internacional fue de 11 en 2011 frente a los 19 de 2010; 13 en 2009; 10 en 2008, y 17 en 2007.

«Primero se tiende a una normalización porque los primeros años de la adopción de España han sido fuera de lo común, con un 'boom' de la adopción internacional, en el entorno europeo y un segundo motivo es que China ha puesto otros criterios y los tiempos de espera son más largos ya que el 80% de los expedientes eran de China», explicó Lurdes Juan, responsable del Servicio de Menores del Consell d'Eivissa.

Juan descarta que la crisis económica esté relacionado con el descenso de las adopciones internacionales pese a que el proceso es costoso. «En 2008 cuando empezó la crisis había diez expedientes, bajaron siete respecto al año anterior; en 2009 también bajaron pero en 2010 volvieron a subir».

No obstante, sí que se ha detectado un aumento de la adopción nacional. «Hay familias que sólo hacen solicitudes de adopción nacional porque no pueden afrontar una internacional. Antes era normal que las familias que hacían solicitudes de adopción internacional abrían nacional pero ahora hay casos que sólo abren nacional», explicó.

Rusia es el país con mayor número de peticiones de adopción internacional. De hecho, de los nueve menores procedentes de adopción internacional en 2011, cuatro eran de Rusia y le sigue Etiopía con dos menores. Los tres menores restantes procedían de China, Vietnam e India. De China llegan los expedientes antiguos», explicó Lourdes Juan. Esto se debe a que Rusia es prácticamente la única vía abierta, con un tiempo de espera inferior a los tres años.

En 2010 llegaron dos menores de China y en 2009, seis niños de los que tres eran de Etiopía y el resto de Rusia, China y Kazajstán. En 2008, sin embargo, llegaron 13 niños procedentes de Rusia (4 menores); China (3), Nepal (2), Perú, Ucrania, República Dominicana y Ucrania. En 2007, llegaron 16 niños de adopción internacional a Eivissa y Formentera.

Una vez formalizada la adopción internacional, el proceso no acaba ya que hay un seguimiento del niño. No obstante, el Consell no tiene programas de postadopción. «Todas las demandas de información y asesoramiento en todas las etapas del ciclo vital del niño y la familia se atienden», añadió.

En algunas comunidades como el caso de Catalunya se han endurecido las condiciones por el abandono de niños adoptados, una circunstancia que no se ha dado en Eivissa pero Juan reconoce que «hay algunos casos, muy minoritarios, de algún desajuste».

Por otra parte, hay que señalar que las adopciones nacionales apenas cuestan dinero -tan sólo lo que puedan suponer algunos trámites o papeleos necesarios-, pero la espera es larga, de entre 6 y 8 años para los menores de hasta tres años.

Perfil

Aumentan las peticiones de adopción en solitario. El perfil de las parejas adoptantes es muy variado aunque se ha detectado un aumento de casos monoparentales. De los expedientes abiertos en 2011 de adopción internacional, la mitad son de monoparentales. Sin embargo en 2010, de los 19 expedientes cinco eran monoparentales. La mayoría de las peticiones de los casos es para niños menores de tres años, seguidos del tramo entre tres y seis años.

Postadopción

El Convenio de La Haya y la legislación española establece que haya un seguimiento de los menores tras la adopción internacional. «Cada país exige una determinada periodicidad y un modelo. Hay países que contemplan que sea hasta los 18 años y otros los primeros tres años. Hay de todo, pero siempre se hace un seguimiento», explica la coordinadora del Servicio de Menores del Consell, Lurdes Juan.

Adopción Nacional

La adopción nacional sigue estando rezagada. En 2011 se realizó sólo un acogimiento preadoptivo formalizado y no hubo ninguna noticia de resolución judicial. En las adopciones nacionales, los servicios de menores, como el del Consell, sólo puede formalizar los acogimientos preadoptivos, es decir asignar un niño a una familia para comprobar cómo funciona la integración pero en un año, aproximadamente, ha de ser validada por el juzgado.

Cataluña

La Fiscalía de Menores de Barcelona ha abierto 3.936 nuevos expedientes de menores en situación en riesgo de desamparo o maltrato en 2011.

Aunque el número de investigaciones incoadas no ha sufrido un especial incremento en relación a años anteriores, sí que ha cambiado el perfil de los menores en riesgo: "La crisis influye en el núcleo familiar, dónde aumentan los conflictos y la desatención hacia los hijos".

"El hecho de que el número de casos no haya aumentado globalmente es un poco tramposo ya que son muchas las familias con menores en riesgo de desamparo que han marchado a sus países de origen".

La alerta de posibles maltratos a un menor llega a la Fiscalía a través de múltiples canales: escuelas, hospitales, servicios sociales, atestados policiales y testigos, entre otros.

Los casos urgentes son investigados de inmediato por dos fiscales asignados a detectar situaciones de alto riesgo y comunicar a la Dirección General de Atención a la Infancia y la Adolescencia de la Generalitat (Dgaia) la necesidad o no de asumir la tutela de los menores en situación de desamparo.

Además de incoar nuevos expedientes, la Fiscalía realiza el seguimiento de los más de 7.114 menores que tiene bajo tutela, trabajo al que se dedican un total de 20 profesionales.

La Fiscalía apuesta por encontrar una alternativa que evite que los menores en riesgo acaben tutelados por la Generalitat e internos en centros residenciales de acción educativa (Crae), una opción que aún es "demasiado habitual".<

"El internamiento en centros es peor para los menores y además más caro", han valorado las mismas fuentes, animando a la Generalitat a potenciar las acogidas en la familia extensa y las adopciones.

El coste del internamiento de un menor en un Crae es de 3.800 euros mensuales, una cifra que se reduce a 300 euros en el caso de acogida o adopción.

Para la Fiscalía no es "razonable" institucionalizar a los menores, por lo que ha aplaudido iniciativas como las Cases d'Infants, que atienden a niños en riesgo de desamparo sin retirar la tutela a los padres.

Cataluña

El responsable de la Dirección General de la Infancia y la Adolescencia de la Generalitat (Dgaia), Josep Lluís Ortuño, ha llamado a la sociedad catalana a acoger a menores desamparados, una alternativa que se quiere potenciar para evitar el crecimiento de los niños lejos de un núcleo familiar.

"Tenemos muchos niños tutelados que necesitan ser acogidos, así que animo a todo aquel que esté interesado a pedir información en nuestras oficinas para poder ayudarles", ha concretado Ortuño durante su intervención en el coloquio 'El efecto pantalla. ¿Hijos comunicados o aislados?', organizado por el Ilustre Colegio de Abogados de Barcelona (Icab).

Ortuño ha recordado que la Generalitat tiene bajo tutela a más de 7.000 menores y que la mayoría de ellos están internos en centros de residenciales de acción educativa (Crae), una cifra muy superior a lo que querría la Dgaia".

Extremadura

Un total de quince niños de origen chino viven en Almendralejo actualmente con familias de adopción. Catorce son niñas y solo hay un niño. Además, seis familias que encuentran tramitando la adopción de menores alojados en orfanatos de China.

La gran mayoría de estas familias están integradas en un colectivo denominado La ilusión de Fernando, que deriva de la Asociación extremeña Andeniex y de la nacional, la Asociación de Familias Adoptantes en China (Afac). Las cifras fueron aportadas ayer por algunos de sus integrantes, quienes aseguran que el proceso de adopción de un niño en China tarda unos seis años, e incluso algunas familias llegan a abandonar.

La ilusión de Fernando lleva a cabo varias acciones para conseguir fondos con los que financiar sus acciones en China. Desde operaciones de niños con necesidades especiales, aportación de material educativo, compra de alimentos o apadrinamientos.

Galicia

El Servizo Galego de Saúde ha elaborado un procedimiento corporativo coordinado para que todos sus profesionales sanitarios homogeneicen las actuaciones cuando una mujer manifiesta su decisión de entregar su hijo en adopción.

El objetivo de este procedimiento, que ha sido tratado en el Consello de la Xunta de este jueves, es que los profesionales implicados conozcan y apliquen un mismo procedimiento de actuación, que facilite una gestión

adecuada de la situación, garantizando la seguridad y la calidad asistencial para el neonato y la madre.

Asimismo, busca "mejorar la atención a la madre", informándole de todas las opciones disponibles, "humanizando el trato", prestándole soporte emocional y psicológico y, si lo necesita, "velando por la confidencialidad de la información helada durante la atención sociosanitaria".

Para su desarrollo se ha creado el grupo de trabajo liderado por la Subdirección Xeral de Desarrollo y Seguridad Asistencial, de carácter multidisciplinar, para hacer un diagnóstico de partida y elaborar un primer documento.

Madrid

Los más de tres millones de contribuyentes madrileños que tienen que presentar la Declaración de la Renta son los que más se ahorrarán en ella, gracias a las deducciones autonómicas. Entre ellas, la deducción de hasta 900 euros por el nacimiento o adopción de hijos, la más alta de todas la que se ofrece en las comunidades autónomas.

Hay además 600 euros adicionales por niño cuando se trate de partos múltiples o adopciones múltiples. Para ayudar a paliar los gastos que se generan en las adopciones internacionales, la Comunidad cuenta con una deducción en el IRPF de entre 1.200 y 1.500 euros, una cifra que puede aumentar en 600 euros más si se trata de adopciones múltiples. También hay deducciones, de 600 a 900 euros, pro el acogimiento familiar de menores, o el de mayores de 65 o discapacitados.

Las familias numerosas podrán aplicarse en su declaración unos mínimos por descendiente a partir del tercero con una cuantía de un 10 por ciento superior a la que contempla el Estado: el mínimo es de 367,20 euros más por el tercer descendiente y de 418,20 euros más por el cuarto y siguientes, lo que se traduce en un ahorro medio de 50 euros por descendiente. También tienen una rebaja del 10 por ciento en la cuota íntegra autonómica a pagar las familias con al menos dos hijos y rentas familiares por debajo de los 24.000 euros: unos 505.000 contribuyentes se beneficiarán de esta nueva deducción, que supondrá por término medio unos 158 euros por unidad familiar.

Como novedad, esta campaña se ha ampliado la deducción por gastos educativos: los derivados de escolaridad obligatoria, uniformes o vestuario de uso escolar, o el aprendizaje de idiomas extranjeros, pueden deducirse en un porcentaje que va del 5 al 15 por ciento, con un límite de 400 euros por descendiente si no hay gastos de escolaridad, y de 900 cuando no los hay. Esta medida beneficia a familias con ingresos inferiores a 30.000 euros por miembro de la unidad familiar.

Navarra

La adopción de niños y niñas con necesidades especiales es una práctica que va en aumento en Navarra, donde se ha pasado de 12 casos en 2007 a 21 en 2011, ha informado este viernes el Gobierno Foral.

Aunque las definiciones varían, en el ámbito de la Comunidad Foral tienen esta consideración los niños y niñas mayores de 8 años, las adopciones de grupos de tres o más hermanos, y los niños y niñas con problemas sanitarios o de discapacidad.

Los países de los que proceden estos menores con necesidades especiales son Rusia, Ucrania, Hungría, Colombia, Brasil, China y Vietnam.

Además de las adopciones internacionales, las familias pueden realizar también adopciones nacionales de menores con necesidades especiales. Según los datos facilitados por el Departamento de Política Social, en 2007 las familias navarras adoptaban por este sistema a 19 niños y niñas, mientras que en 2008 hubo dos adopciones, en 2009 cuatro, en 2010 tres y en 2011 cinco.

La consejera de Política Social, Igualdad, Deporte y Juventud Elena Torres, ha recibido hoy en el Salón del Trono del Palacio de Navarra a estas familias adoptantes, a las que ha agradecido su "solidaridad y generosidad".

El perfil creciente de estas adopciones está influyendo de manera importante en la revisión de los criterios de idoneidad y en el propio proceso de valoración.

Además, las exigencias específicas de estos niños están generando una profunda reflexión sobre la necesidad de preparación del niño y de sus futuros padres adoptivos, sobre las posibilidades de cuidados y de apoyo por parte de servicios especializados, sobre la recopilación de informaciones detalladas de los antecedentes del niño y sus necesidades, sobre las condiciones de idoneidad de las familias adoptivas y sobre la determinación de qué apoyos postadoptivos pueden dar los servicios sociales.

En la actualidad, el Departamento oferta algunos servicios tras la adopción basados en talleres formativos con temas comunes a todo tipo de adopciones, pero también destinados específicamente a familias que acogen a menores con necesidades especiales.

Estas familias también pueden acceder hoy a asesoramiento y psicoterapia. No obstante, el planteamiento del Servicio de Promoción, Atención y Protección a la Infancia y la Adolescencia del Gobierno de Navarra es adaptarse a esta demanda creciente y mejorar el servicio, ofreciendo tanto formación previa a familias adoptantes como servicio postadoptivo de talleres de formación, asesoramiento y psicoterapia.

Asimismo, se estudian vías de colaboración con las comunidades educativa y sanitaria para afrontar de manera global las necesidades de estos menores y de sus familias.

País Vasco

La Diputación Foral de Bizkaia necesita con urgencia a 25 personas o familias "solidarias" dispuestas a acoger a menores de edad en situación de desamparo que, por distintas causas, no pueden vivir con su familia biológica.

En una rueda de prensa, la diputada de Acción Social, Pilar Ardanza, ha precisado que se necesitan diez familias para acoger a niños de hasta tres años y a otras quince familias para atender a menores de entre tres y trece años y a grupos de hermanos. Además, también se buscan familias que estén dispuestas a acoger a menores durante los fines de semana y en vacaciones.

Ardanza ha explicado que las causas de estas separaciones familiares son muy variadas, pero que todas implican un falta de protección al menor, como mendigar acompañado del menor, falta de escolarización y alcoholismo, entre otras.

En la actualidad, hay en Bizkaia 346 familias acogedoras en activo que atienden a otros tantos menores, según los datos de la Diputación, que además tiene la tutela de otros 326 niños y adolescentes que viven en

pisos o centros forales.

La diputada ha señalado que en los últimos años tanto las necesidades de la Diputación como el número de familias de acogida "se ha mantenido estables".

En 2009 había en Bizkaia 383 familias acogedoras en activo, 42 de las cuales acogieron a un menor por primera vez ese año. En 2010, las familias fueron 357 y el número de nuevas familias, 65. El año pasado la Diputación Foral contó con 346 familias acogedoras, 65 de las cuales fueron nuevas.

Según ha explicado Ardanza, el objetivo primero de la Diputación es que el menor crezca en su entorno natural, por lo que cuando hay una situación de desamparo, se trabaja con la familia biológica para tratar de solucionar el problema.

Si esto no es posible, se recurre a la llamada "familia extensa" del menor (tíos, abuelos) y, como último recurso, se opta por el acogimiento, una figura temporal y diferente a la adopción, ha recordado la diputada.

El acogimiento, que puede ser realizado tanto por familias como por personas individuales, exige tiempo para implicarse en los problemas del menor y ayudarle a desarrollarse y crecer y a volver a su familia natural cuando se solucionen las causas de la separación.

Se trata, ha resumido Ardanza, de cuidar al menor "como si fuera un hijo propio pero sabiendo que no lo es". Según ha explicado, la Diputación entrega a las familias de acogida una ayuda económica mensual para los gastos de manutención y asistencia sanitaria, que es de 368 euros en el caso de acogimientos simples, asciende a 484 en el caso de menores con necesidades especiales y se sitúa en 614 en acogidas de urgencia.

País Vasco

El endurecimiento de los requisitos de los países de origen, una de las principales causas. Es más difícil adoptar niños pequeños y sanos, y los tiempos de espera se demoran hasta los 5 años

Las adopciones internacionales, que hace un lustro alcanzaron su pico con 117 menores, han caído en picado en Gipuzkoa. En los últimos años han descendido un 68%, si se tiene en cuenta que en 2011 fueron adoptados 37 menores, lejos de las cifras que se registraron entre el 2000 y el 2006. Los certificados de idoneidad, un requisito indispensable por el que expertos de la Diputación certifican que el solicitante es apto, son otro de los termómetros que permiten constatar este retraimiento. «El año pasado se contabilizaron 70 peticiones, frente las 212 que hubo en 2005», señala Jon Lasa, director foral de infancia.

En Gipuzkoa se han adoptado 1.256 niños en las últimas dos décadas, según consta en los registros forales. Pero cada vez son menos las familias que inician la «carrera de obstáculos», como la definen algunos padres adoptantes, que significa acoger a un menor de un país extranjero. Precisamente, el endurecimiento de los requisitos de los países de origen es la principal causa a la que Lasa atribuye este descenso. «Está habiendo bastantes cambios, y en principio a bien, porque estos países están mejorando las medidas de protección a la infancia, entre las que se encuentra el fomento de la adopción nacional», explica el director foral, quien como ejemplo se refiere a Vietnam, «donde ha habido cambios considerables. Han cerrado los nuevos cupos y únicamente están permitiendo adopciones de niños con problemas con necesidades especiales, con algún tipo de discapacidad o hermanos».

RECOMENDADOS

Los recomendados

Para los niños

- EL DESEO DE RUBY

Shirin Ymi Gridges

Editorial Sierpes

Para los padres

- MEDIACIÓN FAMILIAR EN BÚSQUEDA DE ORÍGENES

Jaime Ledesma, Ana Berástegui, Enrique Vila

Grupo 5 Editores

SUSCRIPCIONES

Si crees que *El Periódico de la Adopción* puede resultar de interés para algunos amigos, pídeles que se pongan en contacto con nosotros en adoptantis@hotmail.com

Si deseas darte de baja, por favor envía un correo con la palabra BAJA en el asunto a adoptantis@hotmail.com

Protección de Datos

De conformidad con lo establecido en la Ley Orgánica de Protección de Datos de Carácter Personal, Adoptantis garantiza una correcta utilización de los datos que gestiona. Tienes derecho a acceder, modificar, rectificar o cancelarlos escribiendo al buzón de contacto adoptantis@hotmail.com